
En lo que va del año solo han caído 0,2 
milímetros de agua en la capital regio-
nal, muy por debajo de lo registrado en 
el mismo periodo del 2022. De hecho, el 
racionamiento depende de las precipita-
ciones de este invierno. 
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“AL QUERER CAMBIAR PARADIGMAS, UNO SIEMPRE RECIBE ENEMIGOS”

SEREMI DEL MOP DEFIENDE SU GESTIÓN Y 
ACTUALIZA ESTADO DE PROYECTOS CLAVE

VECINOS EXPRESAN SU PREOCUPACIÓN

TRES ÚLTIMOS CRÍMENES EN LA 
REGIÓN SIGUEN SIN DETENIDOS
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Más de $1.500 millones irán a las comunas 
del Plan “Calles sin Violencia” en la región

PARA PREVENIR AUMENTO DE DELITOS 

La iniciativa busca frenar el aumento de los homicidios 
a través de diversas intervenciones en las ciudades de 
La Serena, Ovalle y Coquimbo. El delegado presidencial 

Rubén Quezada dio cuenta del trabajo que se ejecutará a 
la comisión de Régimen Interno y Seguridad del Consejo 

Regional.

El número de homicidios ha aumen-
tado en los últimos diez años en la 
Región de Coquimbo, los cuales, se 
han concentrado, principalmente, en 
las grandes ciudades.

En ese contexto es que el Plan “Calles 
sin Violencia” definió a la conurbación 
La Serena-Coquimbo y la comuna 
de Ovalle, que registran el 75% de la 
población regional, para llevar adelante 
esta estrategia de seguridad para ir 
frenando esta situación, para lo cual, 
ya se ha definido los recursos que serán 
asignados a estas ciudades.

Al respecto, el delegado presidencial 
regional, Rubén Quezada, explicó que 
cada una de las comunas recibirá 500 
millones de pesos, “además de finan-
ciamiento para asistencia técnica para 
poder levantar proyectos que vayan 
orientados a apoyar este plan que vayan 
en apoyo de la seguridad y con enfoque 
en la prevención. Esto es parte de un 
grupo de medidas que nos ayudarán a 
cumplir nuestra labor, también como el 
aumento en la cantidad de carabineros 
y carabineras en formación, poder llamar 
a más personal en retiro, reforzar los 
vehículos existentes y mantener más 
policías en el territorio”.

De esta manera, acotó el delegado, 
se va a potenciar una estrategia que,  
además, contempla intervenciones en 
puntos estratégicos de estas ciuda-
des, a través de una labor coordinada 
con las policías. “También está el 
fortalecimiento al Ministerio Público 
a través de contratación de personal 
para reforzar la acción de los fiscales 
y solicitar más tiempo dedicado a es-
clarecer los distintos delitos”, agregó 

El delegado presidencial, Rubén Quezada, dio a conocer los detalles del Plan “Calles sin Violencia”a los integrantes del Consejo Regional. 
CEDIDA

la autoridad, subrayando la creación 
y disposición de un equipo dedicado 
y con experiencia en delitos violentos 
denominado “Grupo de Investigación 
Especial” de la PDI.

Todo ello, fueron puntos centrales 

de un trabajo que fue detallado a 
la Comisión de Régimen Interno y 
Seguridad del Consejo Regional, quie-
nes esperan que a este plan puedan 
incorporarse más comunas. 

“La idea es que se pueda incorpo-
rar toda la región, ya que el tema de 
seguridad está en todo el país y ne-
cesitamos poder abordarla. Nosotros,  
como Consejo Regional, hemos estado 
preocupados y ocupados, trabajando 
con Carabineros, con la Policía de 
Investigaciones y Gendarmería para 
apoyar en infraestructura y equipa-
miento que requieran para fortalecer 
su labor y dar seguridad a nuestra 
gente”, señaló la consejera regional, 
Paola Cortés, presidenta de la comisión.

SOBRE EL PLAN

Cabe recordar que el Plan “Calles 
sin Violencia” es una acción de segu-
ridad impulsada por el Gobierno del 
Presidente Gabriel Boric, compuesta 
por cuatro ejes.

Uno, que apunta hacia la perse-
cución penal efectiva y abordar la 
investigación de los homicidios forta-
leciendo la obtención y levantamiento 
de antecedentes relevantes. Un eje 
que contempla Patrullajes Policiales 
Reforzados, y fiscalización de infrac-
ciones e incivilidades, la que considera 
control y fiscalización de armas y 
rondas focalizadas. 

Y, por último, un eje de Intervención 
comunitaria y recuperación de espa-
cios públicos.

RUBÉN QUEZADA
DELEGADO PRESIDENCIAL REGIONAL

Esto es parte de un 
grupo de medidas 
que nos ayudarán 
a cumplir nuestra 
labor, también 
como el aumento 
en la cantidad 
de carabineros 
y carabineras en 
formación”

Equipo El Día / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Luego de los dos homicidios ocurridos el 
reciente fin de semana en Coquimbo, el al-
calde Ali Manouchehri emplazó duramente 
al delegado presidencial Rubén Quezada. El 
edil llamó a la autoridad a aterrizar el “Plan 
Calles Sin Violencia” y definir prontamente 
los recursos a invertir en la comuna, ya que 
según dice, en el último tiempo se han sen-
tido abandonados en el combate contra la 
delincuencia.

Por su parte, el representante del Presidente 
Boric en la zona, le bajó el perfil a la polémica 
y se encausó en una postura más conciliadora. 
“Tenemos que fortalecernos y no empezar a 
fraccionarnos, porque de esa manera es como 
no se ha podido avanzar en mucho tiempo”, 
expresó Quezada, mientras ya alistaba su 
ofensiva: una presentación que detalla la 
inversión de la estrategia ante el Consejo 
Regional.

Lo que también llamó la atención es que 
mientras el jefe comunal porteño afirmaba 
desconocer los pormenores del “Plan Calles 
Sin Violencia”, en el Municipio de La Serena 

ya adelantaban la cartera de proyectos a 
implementar y el presupuesto que se maneja 
para la capital regional. En este punto, cabe 
preguntarse si faltó coordinación entre las 
partes o simplemente había desconocimiento 
de parte de Manouchehri.

Sin embargo, considerando la grave crisis de 
seguridad que atraviesa el país y en particular 
la Región de Coquimbo, los emplazamientos a 
través de los medios de comunicación quedan 
un poco fuera de lugar, ya que lo recomendable 
sería privilegiar una gestión a puertas cerradas 
que ayude a solucionar verdaderamente los 
problemas que afectan a la ciudadanía. 

En este sentido, el llamado es a dejar atrás 
los revanchismos políticos y las disputas 
artificiales para poner el foco en la coordi-
nación de todos los actores involucrados, la 
única receta para ir en auxilio de los barrios y 
ciudades. El mejor ejemplo de ello es el Plan 
de Recuperación de Espacios Públicos, que 
gracias a la articulación de fuerzas, permitió 
despejar las calles céntricas del comercio am-
bulante, y así disminuir la comisión de delitos. 

Gestión a puertas cerradas
El llamado es a dejar atrás los revanchismos políticos y las disputas 

artificiales para poner el foco en la coordinación de todos los actores 
involucrados, la única receta para ir en auxilio de los barrios y ciudades.

EDITORIAL

transmitidos por los alimentos.
Todos y todas tenemos de-

recho a consumir alimentos 
inocuos, es decir, que los manu-
facturados, con mínimo proceso 
o fresco, no causen daño a la 
salud al consumir.

Cada año, 600 millones de 
personas se contagian debido 
a 200 tipos diferentes de en-
fermedades transmitidas por 
los alimentos.

Este año la conmemoración 
tiene como lema “Las normas 
alimentarias salvan vidas” y 
busca realzar su papel funda-
mental en la reducción de las 
enfermedades transmitidas por 
los alimentos, garantizando su 
inocuidad, protegiendo la salud 
de los consumidores y fomen-
tando las buenas prácticas en 

el comercio alimentario.
La inocuidad alimentaria es 

una responsabilidad compartida 
entre gobiernos, productores 
y consumidores. Todos des-
empeñamos un papel en la 
cadena para garantizar que 
los alimentos que consumimos 
sean inocuos y no perjudiciales 
para nuestra salud.

Para ello debemos relevar la 
importancia de conocer las 
cinco claves para la inocuidad 
establecidas por la OMS: usar 
agua y materias primas seguras; 
mantener la limpieza; separar 
alimentos crudos y cocina-
dos; cocinar completamente 
los alimentos; y mantenerlos 
a temperaturas seguras. Lo 
esencial es que cumpliendo con 
esto, nos mantenemos sanos.

La Organización Mundial de la 
Salud instauró el 7 de junio como 
el Día Mundial de la Inocuidad de 
los Alimentos, que tiene como 
objetivo crear conciencia e inspirar 
acciones para ayudar a prevenir, 
detectar y gestionar los riesgos 

Día Mundial de 
la Inocuidad 
Alimentaria

OPINIÓN

Nicole Gutiérrez Jara 
Ingeniera en Industria 
Alimentaria UTEM.

OPINIÓN

El 7 de junio celebramos el Día Mundial de la Inocuidad de los 
Alimentos, cuya temática este año es “Las normas alimentarias 
salvan vidas”. Reflexionando sobre aquello, entendemos que forta-
lecer la inocuidad es fundamental para resguardar la salud humana. 

Hoy en día, el diálogo y el común acuerdo entre todos los actores 
de la cadena de valor de alimentos permite establecer políticas 
públicas y normativas que minimizan el impacto de contaminantes 
que pueden estar presentes en éstos.

En este sentido, surge nuevamente la discusión y debate sobre 
aplicar en Chile el principio precautorio sobre la regulación vigente, en 
relación con sustancias peligrosas que se utilicen en la producción 
de alimentos, especialmente en la agricultura. Éste mecanismo 
minimiza el potencial riesgo de un contaminante, por ejemplo, para 
aquellas sustancias que al estar presente en alimentos transgreden 
los Límites Máximos de Residuos (LMR) y potencialmente pue-
den afectar la salud humana. Estas sustancias deben pasar por 
procesos de monitoreo y evaluación científica, y frente a la duda 
sobre su potencial riesgo en la salud humana, los tomadores de 
decisiones deben activar mecanismos inmediatos de evaluación 
y determinación, ya sea para restringir o prohibir el registro de esa 
sustancia en el país. 

Chile está al debe en cuanto a la modernización sobre la normativa 
de registros de plaguicidas, tanto en etapas previas como posteriores. 
Se debiesen considerar los criterios internacionales de la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) para clasificar Plaguicidas Altamente 
Peligrosos (PAPs), no sólo considerando su grado de toxicidad, 
sino que también la evidencia mundial sobre impactos en salud y 
medio ambiente, y el nivel de cumplimiento frente a convenciones 
internacionales, entre otros. 

Como ejemplo, a partir de diversas publicaciones científicas, datos 
oficiales, pronunciamiento de la Controlaría en esta temática y de 
la solicitud de una serie de organizaciones civiles, se ha generado 
un cuestionamiento importante sobre cuáles son los criterios y 
enfoques que las autoridades usan hoy en el país para restringir o 
prohibir los registros de estos PAPs.

En Chile existe reticencia sobre este tema en algunos sectores 
de la producción de alimentos, principalmente por ideologías e 
intereses económicos, los que no aportan en la objetividad de la 
discusión. Es fundamental que el proceso de toma de decisiones 
respecto a la prohibición o restricción del registro de PAPs se base 
en evidencia científica por sobre estos intereses particulares. En 
este sentido, la participación ciudadana es fundamental para 
democratizar y modernizar las normativas vigentes. Es por esto 
que este Día Mundial de la Inocuidad de los Alimentos cobra más 
fuerza en nuestro contexto nacional.

Actualmente, estas temáticas de discusión las abordamos en 
el Núcleo de Ciencias Ambientales y Alimentarias (NCAA) de la 
Facultad de Medicina Veterinaria y Agronomía de la UDLA, donde 
trabajamos en investigaciones que permiten dar una mirada objetiva 
frente a los actuales desafíos en el área.

Las normas alimentarias 
salvan vidas
Doctor Sebastián Elgueta 
Académico investigador de la Facultad de 
Medicina Veterinaria y Agronomía Universidad de 
Las Américas
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Oscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales

siempre. Pero yo creo que uno  puede 
visibilizar o invisibilizar a alguien con 
los medios de comunicación. Entonces, 
ahí también escapa a nuestra potestad  
que todo lo que estamos haciendo se 
muestre, que es mucho. Sería injusto 
decir que se ve poco lo que hace el MOP, 
porque depende de quien lo pregunta o 
de quien lo está diciendo”.

-¿Qué responde a las críticas que se-
ñalan que su gestión ha sido deficiente?

“Uno es libre de decir lo que quiera. 
Lo importante es qué bases tiene uno 
para respaldar esos dichos. A mí me 
tranquiliza que en los hechos yo estoy 
demostrando que estoy haciendo una 
buena gestión, que estamos también 
sabiendo innovar, sabiendo cambiar, 
de algún modo, las rutinas anteriores 
que, según mi perspectiva, eran reduc-
cionistas. Veía que no sabían ‘salir de 
la caja’ y de no probar cosas nuevas o 
empezar a pensar ciudades inteligentes, 
por ejemplo. Eso se veía poco antes. 
Tenemos que cambiar el paradigma 
de este país, y, justamente, somos un 
Gobierno transformador. Pero, al querer 
cambiar esos paradigmas, uno siempre 
recibe enemigos o gente que rechaza 
ese cambio”.

-¿Considera injustas las críticas que 
se le hicieron por el aplazamiento del 
proyecto del tranvía?

“Ese es otro de los temas que se re-

laciona con lo que usted primero me 
preguntaba, que es que muchas de las 
gestiones que uno hace no se ven hacia 
afuera porque no tenemos un ‘canal 
MOP’ tan visto o la radio más escuchada 
de la región que pueda contar todo eso 
que estamos haciendo. La gestión ha 
sido tremenda y hay que recalcar que 
el tranvía es un proyecto muy antiguo. 
O sea, si uno quiere culpar a alguien por 
el tranvía, tiene que culpar a todas las 
administraciones anteriores también 
y espero que esas administraciones 
se hagan cargo de que el tranvía no se 
esté ejecutando al día de hoy. Lo que 
yo puedo hablar es por nosotros, pues 
en estos proyectos de ingeniería tan 
complejos, se requiere también que 
las viabilidades económicas y técnicas, 
estén dando los resultados esperados 
para llevarlos a cabo y en eso estamos 
trabajando. Y, por supuesto, que este 
proyecto está integrado con este anuncio 
de los buses eléctricos, pues tiene que 
verse como un sistema complejo, al igual 
que las ciudades y la región en general. 
Son sistemas complejos y si uno no los 
piensa de forma integrada no van a dar 
los resultados que uno espera”.

DESALADORAS Y SEQUÍA

-A un mes de haber asumido su 
cargo usted dijo que “no es nuestra 

Representante en la región del ministe-
rio con más recursos del país, el seremi 
de Obras Públicas, Javier Sandoval 
Guzmán, ha sido objeto de diversos 
cuestionamientos producto de su gestión, 
considerada como “débil” por parte de 
algunas autoridades y representantes 
de gremios empresariales. 

En entrevista con El Día sin embargo, 
Sandoval defendió lo realizado en su 
cartera hasta ahora, precisando que son 
los hechos lo más importante y lo que 
determina al fin y al cabo, una gestión.

En relación a eventuales proyectos, 
la autoridad se mostró partidaria de la 
instalación de desaladoras para enfrentar 
la sequía, manifestó como necesario 
integrar el electrocorredor  al proyecto 
de tranvía entre La Serena y Coquimbo, 
y avanzar, durante el presente año, con 
las primeras expropiaciones para la doble 
vía en la ruta 41.

-¿En qué situación diría que se en-
cuentra su cartera en este momento, 
que es clave para la recuperación de 
la economía?

“Nos encontramos a punto de comenzar 
a dar buenas noticias, además de las 
que ya se han dado. Pero se viene un 
grupo de proyectos que, de una u otra 
forma, coincidieron en sus tiempos 
en estar todos en etapa de licitación, 
ubicación y obtención de permisos. 
Uno quisiera que no coincidieran los 
tiempos de todos los proyectos, sino 
que siempre hubiera un traslape entre 
los que se están ejecutando y los que 
se están estudiando y, a veces, pasan 
estas cosas, pues dependen de múltiples 
variables. Se da un espacio de tiempo 
donde uno tiene muchos proyectos a 
punto de empezar obras o a punto de 
licitarse y, por supuesto, eso genera 
incertidumbre. Pero nosotros estamos 
muy optimistas sobre este año a pesar 
de todas las complejidades que tiene, 
que superan lo que determina el MOP, 
porque tienen que ver con una realidad 
nacional e internacional, y también lo que 
se acuerda a nivel de Gobierno central 
con otros ministerios”.

-¿Por qué siendo su cartera una de 
las que más recursos maneja es una 
de las menos visible?

“Para nosotros, las obras que hace el 
MOP son muy visibles, pero de nosotros 
tampoco depende que sean muy visibles o 
no. O sea, también ahí ustedes tienen un 
gran quehacer. Ojalá nosotros tuviéramos 
un canal de televisión MOP, más allá de 
las redes sociales, que las utilizamos 

intención generar una crisis al lanzar 
salmuera”, refiriéndose a las desa-
ladoras. ¿Fueron desafortunados  
esos dichos?

“Para nada, fueron sacados de con-
texto, porque yo creo que de nadie es 
la intención de generar una crisis por la 
salmuera. Distinto es que la tecnología 
que usemos y el proyecto que inicie-
mos como desaladoras sea lo mejor 
estudiado posible, con las distintas 
visiones integradas, con el expertís 
que hay, con todo el conocimiento que 
existe a la fecha para asegurarnos que 
una desaladora no implique daños a los 
ecosistemas, sino que los minimice”.

-Frente a la crítica situación de 
sequía en la zona, ¿es partidario de 
la instalación de desaladoras?

“Siempre lo he sido. Estamos en una 
región que tiene una megasequía por 
el cambio climático, un país que está 
desertificándose desde el norte hacia 
el sur, y hay que empezar a innovar en 
ese tipo de megaobras que nos van a 
permitir dar seguridad hídrica, algo 
tan básico como el recurso agua para 
todos los habitantes de la región. Y 
cualquier crítica de por qué no existe 
una desaladora hoy, también tiene 
que hacérsele a las administraciones 
anteriores, porque esto es un debate 
antiguo. No nació este año”. 

-¿Cree que las desaladoras son el 
mecanismo adecuado para hacer 
frente a la crisis hídrica que enfrenta 
la región?

“Creo que tenemos que ver, nueva-
mente, a la región como un sistema 
integrado y complejo. Hay problemas 
de sequía, de mala distribución del re-
curso hídrico. No es sólo una iniciativa, 
sino que todas juntas integradas, y en 
ello hemos puesto énfasis también 
en la reutilización de agua. Estamos 
levantando iniciativas de una planta de 
reúso de aguas, aparte de las pequeñas 
plantas de reutilización que existen 
en determinadas zonas; el APR en 
determinados conjuntos habitacio-
nales o en cualquier instalación que 
haya experimentado esto a nivel micro, 
queremos tenerlo a nivel macro para 
la región y que todo funcione como 
un sistema integrado para la región”.

-¿Maneja antecedentes sobre en 
qué situación está el proyecto de la 
desaladora de Aguas del Valle, cuya 
evaluación fue finalizada anticipada-
mente por el Servicio de Evaluación 
Ambiental?

“Entiendo que ellos están recopilando 
los antecedentes para presentarlos 
nuevamente al SEA con todas las 
observaciones que se les hicieron y 
seguir avanzando en ese proyecto”.

“Es impensable plantear el proyecto 
de buses eléctricos sin el tranvía”

JAVIER SANDOVAL GUZMÁN, SEREMI DE OBRAS PÚBLICAS

Según la autoridad del MOP este tipo de iniciativas se 
deben plantear de forma integrada pues, de lo contrario, 

no darán los resultados que se esperan. Asimismo, 
defendió su gestión al frente de Obras Públicas, 

asegurando sentirse tranquilo.

LAUTARO CARMONA
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AVISOS ECONÓMICOS EL DÍA
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PUBLICA TUS AVISOS

DOBLE VÍA

-Usted señaló que al asumir el 
Gobierno no existía ningún proyec-
to de diseño que contemplaba una 
doble vía en la Ruta 41, lo que fue 
aclarado por el ex seremi de Gobierno, 
Fernando Viveros, señalando que sí 
había uno hasta Marquesa. ¿Hubo 
desconocimiento de su parte?

“En absoluto, le puedo mostrar fuen-
tes de la prensa donde yo declaro que 
nuestro proyecto de doble vía en la Ruta 
41 existe y lo levantamos porque la 
administración anterior no lo priorizó y 
nosotros sí, porque en el sector urbano 
no había duda de que se necesitaba 
ampliar esta ruta para reducir la  con-
gestión y la accidentabilidad. Eso está, 
están las evidencias. Distinto es cómo 
se malentendió el mensaje que yo en-
tregué en un momento, que no existe 
proyecto que llegara pasando por la 
comuna de Vicuña alcanzando hasta 
la alta cordillera. Una doble vía hasta 
allá, no existe, sólo existía un diseño 
hasta Marquesa y era lo que teníamos 
nosotros en mano”.

-¿Cuántos son los recursos que se 
han invertido en expropiaciones para 
la doble vía a Vicuña? 

“Hablemos del tramo urbano, porque 
de lo contrario la gente se confunde y 
las organizaciones ambientales también 
de inmediato saltan con que esto no se 

les informó. Lo que se está iniciando 
son los primeros 3,7 kilómetros de 
expropiaciones desde el sector aero-
puerto, desde la avenida Panorámica 
hacia el oriente. Estamos todavía lejos 
de Vicuña. Tenemos decretados ya 10 
mil millones de pesos, pero queremos 
que lleguen a ser 14 mil millones. Están 
tasadas estas expropiaciones, ya se 
están viendo los temas administrati-
vos y los procesos judiciales que esto 
pudiera conllevar para empezar los 
pagos de las expropiaciones durante 
lo que queda de este año e inicios del 
próximo”.

-¿Cuál es la fecha límite de 
expropiaciones?

“Siempre varía. Depende de las com-
plejidades que uno vaya encontrando, 
si han cambiado de dueño, si la calidad 
jurídica de un loteo ha cambiado. Pero 
nosotros queremos minimizarlo, que-
remos terminar con las expropiaciones 
este año”.

-¿Qué avances presenta el proyec-
to de modernización de la Ruta La 
Serena-Los Vilos? ¿Cuáles son los 
plazos de entrega?

“El proyecto de la Ruta 5 desde La 
Serena a Los Vilos está subdividido, está 
el tramo urbano y el interurbano. Va a 
empezar con obras este año, y tiene 
contemplado ensanches, demarcacio-
nes, y pasarelas. Eso marcha por una 
vía paralela a lo que se está estudiando 
aquí. El tramo interurbano en tanto, ya 
va en marcha, y está obteniendo los 
permisos ambientales para las zonas  
donde hay mayor intervención o si se 
requiere alguna expropiación. Pero esas 
obras estarían empezando entre este 
y el próximo año”.

PRIORIZACIONES

-El Presidente en su cuenta pública 
señaló que los buses eléctricos en-
trarán en operación en 2024. ¿Esto 
deja de lado el proyecto del tranvía 
cuya licitación se aplazó  también, 

para 2024?
“En absoluto. Son complementarios y 

tienen que serlo. Es impensable plantear 
el proyecto de buses eléctricos sin plan-
tear cómo éstos van a generar sinergia 
con el tranvía. Nosotros requerimos que 
el tranvía sea una alternativa atractiva 
para los usuarios, pero para que esto 
ocurra lo buses tienen que alimentar 
al tranvía y lo hemos planteado así 
siempre con la seremi de Transportes 
y los funcionarios técnicos de nuestros 
servicios”.

-¿Cuáles son las obras sobre las 
cuales usted se compromete a prio-
rizar y queden ejecutadas en estos 
cuatro años de Gobierno?

“A mí me encantaría que la mayor 
parte de nuestras iniciativas queden 
ejecutadas, pero nosotros queremos 
priorizar, por ejemplo, la conectividad 
entre el municipio de Río Hurtado y 
Vicuña, la Ruta Antakari. También la 
doble vía en el tramo urbano de la Ruta 
41. La gran inversión que estamos 
haciendo, de más de $4 mil millones, 
de los cruces peligrosos en la Ruta 41. 
Son obras que queremos que queden 
terminadas durante nuestra admi-
nistración, además de diversas obras 
en APR para el suplemento hídrico. 
También las caletas, que son obras 
muy esperadas y de mucho impacto, 
así que creemos que muchas de ellas 
van a quedar terminadas”.

Si uno quiere culpar 
a alguien por el 
tranvía, tiene que 
culpar a todas las 
administraciones 
anteriores también y 
espero que se hagan 
cargo”
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Últimos tres homicidios ocurridos en la 
conurbación siguen sin detenidos

PDI TRABAJA INTENSAMENTE PARA DAR CON LOS AUTORES

Mientras que la Brigada de Homicidios de la PDI apunta a 
un posible ajuste de cuentas por parte de prestamistas 

informales en el caso del ciudadano colombiano 
asesinado en el Terminal Pesquero de Coquimbo,  

respecto al crimen del comerciante ocurrido en el sector 
de La Florida, la investigación avanza sin dar aún con el 

autor y el móvil del delito. 

Preocupación existe entre vecinos 
y autoridades tras los últimos tres 
homicidios que se han registrado, en 
menos de un mes, en la conurbación 
La Serena-Coquimbo y que han venido 
a incrementar a 28 los asesinatos 
que han ocurrido en la Región de 
Coquimbo en lo que va de 2023.

La situación se complica más aún, 
considerando que, hasta la fecha, y 
pese a la intensa labor del personal de 
la Policía de Investigaciones, no se ha 
logrado detener a ningún sospechoso  
por estos crímenes.

Cabe recordar que esta seguidilla 
de muertes violentas, se inició el 
pasado 22 de mayo en el sector de 
La Florida, en La Serena, cuando el 
comerciante Pedro Araya, fue atacado 
por un sujeto que se trasladaba en una 
motocicleta y quien, por causas que 
se investigan, le disparó en diferentes 
partes del cuerpo, provocándole la 
muerte.

El segundo hecho de sangre aconteció 
el viernes 2 de junio, en pleno centro 
de Coquimbo, - en calle Portales con 
Melgarejo - cuando, en medio de una 
riña, un sujeto le propinó a otro una 
puñalada en el cuello. 

A este caso, se debe sumar el ho-
micidio de un ciudadano colombiano 
registrado este sábado en el Terminal 
Pesquero de Coquimbo, a vista y 
presencia de locatarios, pescadores 
y visitantes. 

La víctima, de 35 años, murió luego 
de recibir dos disparos de parte de 
un sujeto que, tras el hecho, se retiró 
del lugar. 

Con respecto a estos hechos, el 
subprefecto José Cáceres, jefe de la 
Brigada de Homicidios de La Serena, 
sostuvo que los tres asesinatos se 
están aún indagando, para lo cual, 
se han desplegado distintas líneas 
investigativas.

Si bien, el oficial reconoce que no 
existen detenidos en ninguno de los 
casos, esperan que con el avance de 
las investigaciones se llegue a dar 
con la identidad de los involucrados.

De todas maneras, y respecto al 
primer caso ocurrido en el sector de 
La Florida, Cáceres descartó que el 
asesinato estuviera motivado por un 
tema de deuda impaga a prestamistas, 
teoría que rondó durante las primeras 
horas tras el crimen.

“No tenemos antecedentes que 
la víctima estuviese involucrado en 

Un gran contingente policial llegó al sector de La Florida luego del asesinato a sangre fría 
de un comerciante.

LAUTARO CARMONA

este tema de préstamos”, afirmó el 
subprefecto.

MUERTE EN COQUIMBO

Por su parte, en cuanto al homicidio 
ocurrido en el centro de la comuna 
puerto, el subprefecto José Cáceres 
puntualizó que “contamos con un 
sospechoso identificado, por lo que 
como Policía de Investigaciones esta-
mos realizando todas las diligencias 
con el fin de poder ubicarlos”.

Y respecto, al ciudadano colombiano 
fallecido en el Terminal Pesquero, 
el oficial explicó que la Brigada de 
Homicidios, está llevando a cabo 
las primeras diligencias y el trabajo 
científico-técnico con los peritos, 
además de entrevistas a su círculo 
cercano.

“Si bien la víctima no tiene familiares 
acá en Chile, estamos empadronan-
do y efectuando entrevistas a sus 
personas cercanas. Él estaba con 

sus papeles de forma legal según 
el registro de Extranjería”, señaló el 
oficial de la policía civil.

No obstante, el jefe de la Brigada de 
Homicidios de La Serena reconoció 
que existen antecedentes que podrían 
llevar a determinar que el asesinato 
habría sido un ajuste de cuentas por 
parte de prestamistas ilegales.

“Efectivamente, existen antece-
dentes de esto. Pero es una infor-
mación que se está verificando, ya 
que ocurrió el sábado, por lo que 
estamos todavía recabando ante-
cedentes, y tenemos varias aristas 
las que vamos a ratificar durante 
la investigación. Existen rumores, 
que estarían siendo corroborados, 
que sería en el contexto de estos 
prestamistas del ‘gota a gota’, pero 
no se puede confirmar al estar en 
una etapa inicial”, sostuvo Cáceres.

De todas maneras, destacó la alta 
tasa de resolución de homicidios 
que, generalmente, logra la PDI. A 

manera de ejemplo, explica que, en 
2022, de los 55 homicidios que se 
produjeron en la región, 45 fueron 
resueltos y sus autores puestos en 
prisión.

ALERTA DE VECINOS

De todas maneras, estos crímenes 
han generado gran alerta en la pobla-
ción, ante lo cual, se ha reforzado el 
llamado a las autoridades para tomar 
cartas en el asunto. 

Así lo indica Camila Rojas, locataria  
del sector de La Florida, quien sos-
tiene que, al ver cómo fue asesinado 
el comerciante Pedro Araya en las 
cercanías de su local, ha preferido 
ahora, cerrar su negocio más tempra-
no, por lo cual, pide mayores rondas 
por el sector.

En la comuna de Coquimbo en tan-
to, se percibe mayor preocupación 
aún, producto de los dos últimos 
homicidios seguidos. 

Para Alexis Ramírez, presidente de 
la Cámara de Comercio de la comuna 
puerto, se hace necesario que todas 
las acciones que anuncian las auto-
ridades, se concreten y generen un 
real impacto. 

“No podemos permitir que en nuestra 
ciudad ocurra lo que está ocurriendo 
en Santiago, donde grupos del crimen 
organizado matan sin piedad, a toda 
hora y lugar, por temas territoria-
les”, señaló el representante de los 
comerciantes.

Ramírez insistió en que es necesario  
aumentar la dotación policial en la 
comuna, considerando el explosivo 
crecimiento de la población en los 
últimos años y el aumento de los 
delitos.

 En la misma línea, Richard Espinoza, 
presidente de la Junta de Vecinos 
de Coquimbo Centro Oriente, indi-
có estar preocupado por el nivel de 
agresividad y las muertes registradas  
en el último tiempo.

“Nos ha tocado convivir siempre 
con la delincuencia, sufriendo robos, 
asaltos o peleas callejeras. Pero ahora 
dos muertos en tan poco tiempo 
nos genera preocupación. El nivel 
de agresividad es mucha y no les 
importa nada, considerando que a la 
persona que mataron en el merca-
do no le importó que estuviera con 
más gente y a plena luz”, sostuvo 
el dirigente.

Ante estos delitos más violentos, 
Espinoza espera que las autoridades 
tomen acciones inmediatas para com-
batir la delincuencia y no se genere 
una escalada de hechos criminales.

Lionel Varela Á. / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Vecinos apuntan a “barberías” y a 
locales nocturnos como focos de delitos

EN LA ZONA CÉNTRICA DE LA SERENA

Los residentes del sector céntrico apelan a la necesidad de mayor seguridad en el sector.
LAUTARO CARMONA

Residentes y comerciantes 
denuncian la comisión de 
prostitución encubierta y 

venta de drogas en varios 
negocios de este tipo, 

alrededor de los cuales, 
aseguran, se ha generado 

un clima de inseguridad 
cada vez más insoportable, 

que ha terminado por 
afectar la calidad de 

vida de los vecinos de 
este sector de la capital 

regional.

En la última reunión de la Comisión 
de Seguridad Pública y Expendio de 
Patentes de Alcoholes del municipio 
de La Serena, se abordaron diversas 
temáticas sobre prevención y seguridad.

Uno de los puntos analizados son las 
políticas que el municipio establece 
al momento de entregar patentes a 
los locales nocturnos, situación que, 
desde hace un buen tiempo, viene 
siendo cuestionado por residentes de 
la zona céntrica de la ciudad, producto  
de situaciones que se han generado 
al interior y en las cercanías de estos 
locales.

Específicamente, los vecinos del casco 
histórico apuntan a las incivilidades 
que ocurren diariamente en aquellos  
locales que cuentan con patente de 
restaurante y cabaret, además de las 
denominadas “barberías” que han pro-
liferado en el último tiempo en la zona.

Según los vecinos, existen locales en 
que, a simple vista, se ofrecen servicios 
de prostitución encubierta e, incluso, 
albergan venta de drogas.

“Son locales que se sabe que no sólo 
son restaurantes, pues tienen otro rubro. 
Pero se les entrega patente igual, los van 
a fiscalizar y las personas se esconden. 
Luego que se va la autoridad siguen 
funcionando como si nada. Además, 
se ha visto que en los cuadrantes 

aledaños se generan robos y peleas”, 
señaló una dirigente vecinal.

Al mismo tiempo, cuestiona la rapidez 
con que las denominadas “barberías” 
se han tomado cuadras enteras de 
calles como Cienfuegos, las cuales 
además, permanecen abiertas hasta 
altas horas de la noche.

“Ponen música hasta tarde y no sé 
quien se va a cortar el pelo a las 2 de 
la mañana”, afirma la residente del 
casco histórico.

Otra dirigente vecinal sostiene que,  
incluso, existen barberías al interior 
de la feria persa de calle O’Higgins, 
en locales que no cumplen con las 
condiciones mínimas sanitarias para 
trabajar en ello. 

RESTRINGIR HORARIOS 

Al respecto, la presidenta de la comi-
sión de seguridad, Daniela Norambuena, 
señaló que una de las medidas que 
se pueden plantear es restringir los 
horarios de los locales comerciales y, 
sobre todo, los de venta de alcohol.

“La semana pasada recorrí varios 
locales históricos del centro y me 
comentaban que tenían que cerrar 
a las 18 horas, porque no pueden 
transitar más tarde por todas las si-
tuaciones que ocurren. Entonces los 
trabajadores y colaboradores sienten 
un riesgo”, afirmó.

Norambuena explicó que, entre los 
acuerdos tomados por la comisión, 
destaca el compromiso de “poder 
oficiar al alcalde Jacob en una orde-
nanza municipal, que precisamente 
venga a ordenar el casco histórico de 

La Serena y que el cierre de negocios 
de expendio de alcohol, se haga en 
ciertos horarios, para darle tranquilidad 
a la gente”, indicó.

Por su parte, Nicole Guajardo, jefa 
de sección de Patentes Comerciales 
del municipio serenense, explicó que 
están evaluando el comportamiento 
de los locales que tienen patente de 
alcohol para su renovación en el segundo 
semestre, que en el caso de la zona 
céntrica de la comuna, llegan a 221, 
siendo en su mayoría, restaurantes.

“Se comenzó a trabajar con Salud, 

SII, Dirección del Trabajo, Carabineros, 
PDI e inspectores municipales para 
fiscalizar el casco histórico, donde 
existen más locales en un radio más 
pequeño”, aseveró.

En paralelo, Guajardo sostiene que las 
patentes de alcoholes son revisadas 
por el concejo municipal y se solicita 
la opinión a vecinos y otros estamen-
tos para su renovación o no. Por eso 
los locales que tienen ciertos reparos 
pueden perder estos permisos.

PROBLEMA QUE NO ACABA

No obstante, para Carlos Orrego, 
presidente de la cámara de Comercio 
de La Serena, lo esencial es fiscalizar 
el tema de fondo: la prostitución y el 
tráfico de drogas que existirían en 
estos locales.

“Cuando se fiscaliza estos recintos, 
claro, cumplen los requisitos para tener 
una patente, pero siguen las mismas 
ofertas sexuales y de droga, que to-
dos  sabemos que existen”, indica el 
dirigente gremial.

En ese sentido, Orrego señala que los 
locales de venta de alcohol y con patente 
de cabaret han existido siempre, pero 
hoy es un problema mayor con estas 
situaciones antes mencionadas.

“El llamado a las autoridades es recu-
perar el centro de La Serena, porque, se 
sigue fiscalizando, pero no solucionan 
el problema de fondo. Lo mismo pasa 
con las personas en situación de calle, 
que requieren asistencia”, aseveró el 
comerciante.

TRABAJO COLABORATIVO

Respecto a las denuncias de los ve-
cinos durante la sesión de la comisión, 
el jefe de la zona de Carabineros de 
Coquimbo, general Juan Muñoz, señaló 
en su intervención que entendía “la 
desesperación de la gente”, pero que 
existen una serie de factores condi-
cionantes que generaron que el casco 
histórico de La Serena haya cambiado 
en los últimos años.

A su vez, Muñoz reiteró a los vecinos 
y concejales presentes en la comisión 
de seguridad, la necesidad de realizar 
un trabajo colaborativo, al igual como 
se realizó para erradicar el comercio 
ambulante del centro.

“Cuando controlamos un local, lo 
hacemos solos o con la PDI, porque 
nadie más quiere trabajar a la 1 de la 
mañana, es una realidad. Se requiere 
unidad y no que estemos separados, 
porque la gente que realiza delitos se 
une para cometerlos”, aseveró.

DANIELA NORAMBUENA
CONCEJALA DE LA SERENA

(Requerimos) una 
ordenanza que venga 
a ordenar el casco 
histórico de La Serena 
y que el cierre de 
negocios de expendio 
de alcohol, se haga en 
ciertos horarios, para 
darle tranquilidad a la 
gente”

Lionel Varela Á. / La Serena

@eldia_cl
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Organismos públicos siguen a la espera de 
resultados de exámenes a aves muertas 

MASIVA MORTANDAD AÚN NO TIENE CAUSA CONOCIDA 

El pasado viernes, se realizó 
una mesa intersectorial orga-
nizada por el Servicio Nacional 
de Prevención y Respuesta ante 
Desastres (SENAPRED) e inte-
grada por la Secretaría Regional 
Ministerial de Medio Ambiente, el 
Servicio Agrícola y Ganadero (SAG), 
la Corporación Nacional Forestal 
(CONAF), el Servicio Nacional de 
Pesca y Acuicultura (SERNAPESCA), 
la Gobernación Marítima y los mu-
nicipios locales, entre otras insti-
tuciones, para abordar las masivas 
muertes de aves en el litoral de la 
conurbación registradas la semana 
pasada. 

Y aunque después se descartó que 
la muerte de más de 3.500 aves  
ocurriese como consecuencia del 
patógeno, lo cierto es que continúa 
preocupando a la población 
y autoridades ante el 
desconocimiento de 
su causa. Es así 
como llegaron 
hasta la región 
dos patólogos 
para llevar a 
cabo una ne-
cropsia a los 
ejemplares de 
guanay y deter-
minar qué pasó con 
ellos. 

DESDE “EL NIÑO” HASTA 
UN POSIBLE VIRUS EN EL MAR

“Están buscando contestar a la pre-
gunta acerca de qué está produciendo 
la muerte de estas aves. Además, la 
Gobernación Marítima se encuentra 
navegando para corroborar si existe 
una cantidad exagerada flotando en 
el mar y hasta el momento, no es 
así. Entonces, se sigue buscando 
su origen que puede ser desde la 
corriente de ‘El Niño’, pasando por 
el cambio climático, hasta toxinas 
en el océano”, afirmó el director 
local del SAG, Jorge Mautz.

Por su parte, el director de Seguridad 
de la Municipalidad de Coquimbo, 
David Díaz, quien también participó 
en la mesa intersectorial, aseguró 
estar atentos también a los resulta-
dos de los estudios efectuados, los 
cuales, asegura, deberían conocerse 
en las próximas jornadas. 

“Estamos en alerta porque somos 

A más de 3.500 asciende el número de aves muertas que el SAG ha recolectado hasta ahora. LAUTARO CARMONA

una comuna puerto y, por ende, 
costera, con más de 56 kilómetros 
de playas. Parte de nuestra eco-
nomía local se basa en la pesca, 
tanto artesanal como industrial. No 
sabemos si es posible que la mortan-
dad que afectó a estos ejemplares, 
también sea replicable hacia otro 
tipo de especies. Eso sí, preferimos 
escuchar a los especialistas y no 
sacar conclusiones apresuradas”, 
señaló. 

En ese sentido, el funcionario 
complementó que la administra-
ción comunal está monitoreando 
permanentemente el borde costero 
para detectar la posible aparición 
de nuevas aves u otra especie de 
animal fallecida. 

“Es importante para nosotros y 
los habitantes de Coquimbo, que 
tengamos prontas respuestas res-
pecto de los análisis tanatológicos 
además de laboratorio, para saber 

qué es lo que finalmente provocó la 
muerte de estos miles de ejemplares 
de guanay”, manifestó. 

Asimismo, el director de Seguridad 
dijo que este fenómeno no sólo 
ha sucedido en la comuna puerto, 
sino también en el Norte Grande 
e, incluso, en países más alejados 
como Perú y Ecuador. 

“Hemos tenido informes de que 
en estos lugares, el escenario de 
mortandad tampoco tiene una causa 
conocida. No tenemos conocimiento 
de cuándo estarán los resultados de 
las pesquisas que se están realizan-

do, ya que dependen directamente 
del Servicio Agrícola y Ganadero. 
Ellos son los que actualmente tienen 
la responsabilidad de atender este 
requerimiento extraordinario que 
también perjudica a La Serena”, 
sostuvo. 

CAUSAS MÁS PROBABLES 
DE LA MORTANDAD

Cabe recordar que hace algunos 
días, el académico de la Facultad de 
Ciencias del Mar de la Universidad 
Católica del Norte (UCN) Coquimbo, 
Guillermo Luna, afirmó que la muerte 
de las miles de aves puede tener 
como origen que “‘El Niño’ se haya 
adelantado. Por cuanto eso ocurre, 
se produce una disminución en el 
alimento y, por lo tanto, podrían 
estar muriendo de hambre (...) pero 
éstas, no presentan disminución 
en su peso”. 

Así, aseguró que lo que va que-
dando es alguna otra causa que 
no se conoce y que podría estar 
relacionada con una variante de 
algún tipo de virus que no ha sido 
detectado, lo que podría ser una 
hipótesis plausible, ya que, explica, 
se ha encontrado a ciertos animales 
caminando muy lejos de la costa 
y desorientados, tales como lobos 
marinos y las mismas aves guanay, 
comportamiento que no es provocado 
por el evento de “El Niño”, ni por la 
interacción con la pesca.

JORGE MAUTZ
DIRECTOR REGIONAL DEL SERVICIO 
AGRÍCOLA Y GANADERO 

Se sigue buscando su 
origen que puede ser 
desde la corriente de 
‘El Niño’, pasando por 
el cambio climático, 
hasta toxinas en el 
océano”

A pesar de que, en un primer momento, 
se descartó que los ejemplares de guanay 

estuvieran afectados por gripe aviar, la mesa 
intersectorial organizada por la SENAPRED, 
aguarda aún los resultados de los estudios 

que están realizando dos patólogos a los 
cadáveres de los animales. 

Ricardo Gálvez P. / La Serena

@eldia_cl
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Trasladan a Coquimbo a niños con cuadros 
respiratorios por colapso de UCI pediátricas

PROVENIENTES DE CHILOÉ 

La falta de camas ha 
llevado al Hospital 
de Castro, Región 

de Los Lagos, a 
trasladar pacientes 

infantiles aquejados 
por enfermedades 

respiratorias a otros 
recintos de salud del 

país.

Los hospitales de Antofagasta y 
Coquimbo han sido los recintos asis-
tenciales que han recibido a los últimos 
niños derivados de la zona sur, los 
cuales se encuentran atravesando 
un delicado estado de salud.

La situación es el resultado de la 
sobredemanda por el uso de camas 

en el recinto castreño, ante lo cual 
no han podido ingresar a los me-
nores, por lo que se ha procedido a 
trasladarlos a otros hospitales donde 
reciban los cuidados necesarios para 
su tratamiento.

La directora del Hospital de Castro, 
Lorena Mora, explicó que, debido a 
la falta de cupos de la Unidad de 
Cuidados Intensivos, UCI, se ha optado 

por evaluar alternativas de traslado 
a otros establecimientos de salud 
del país.

“Como es sabido, nosotros en nuestro 
servicio de pediatría no contamos 
con cupos UCI, sólo tenemos un 
nivel de complejidad UTI, por lo cual 
todos nuestro paciente infantiles 
que requieran de cuidados de UCI 
forzosamente son presentados en la 

plataforma de la Unidad de Gestión 
Centralizada de Camas”, indicó.

Explicó que “esta plataforma esta-
blece donde hay un cupo en la red a 
nivel país para que sean trasladados”.

Mora reconoció que debido a la so-
bredemanda de pacientes contagiados 
por enfermedades respiratorias, éstos 
se mantienen en espera en el servicio 
de urgencia hasta que aparezca una 
cama disponible para recibir atención 
especializada.

Esta situación no es una realidad 
aislada, puesto que en las últimas 
semanas, a nivel nacional, se ha 
visto un importante aumento en la 
cifra por enfermedades respiratorias 
infantiles, lo cual ha provocado que 
en varios sectores estén colapsados 
los centros de salud.

BioBio / Chile

@eldia_cl

El Hospital de Coquimbo ha sido uno de los elegidos para traer a pacientes infantiles críticos 
desde el sur del país. 

LAUTARO CARMONA

Dato: 
La Araucanía es otra de las regio-
nes altamente afectadas, ya que el Hos-
pital de Temuco reportó un 100% de su 
ocupación de camas UCI infantiles, por 
lo cual, también están tomando medidas 
extraordinarias.
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REMATE

PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE LA SERENA, 
ubicado calle Rengifo 240, La Serena, en causa 
Rol: C 2522-2013 “Banco Santander-Chile con 
ALMUNA YHONSON”, fijó 22 de junio de 2023, 
09:00 horas, remate de inmueble consistente en 
Lote número Cinco de la subdivisión de una 
propiedad ubicada en la Comuna de Rancagua, 
que mide diecinueve metros sesenta centímetros 
de frente por cuarenta y seis metros sesenta 
centímetros de fondo. El inmueble se encuentra 
inscrito a fojas 3.785 Vuelta Nº 3.343 del Regis-
tro de Propiedad del Conservador de Bienes 
Raíces de Rancagua, correspondiente al año 
1999. Rol de Avalúo Nº 1428-24 de Rancagua. 
Mínimo subasta $85.836.427, que corresponden 
a los dos tercios de su avalúo, conforme a la tasa-
ción pericial. Precio pagadero contado, dentro de 
los cinco días hábiles siguientes a la subasta, 
consignándolo en la cuenta corriente del Tribunal. 
Interesados presentar vale vista a la orden del 
Tribunal, por el 10% del mínimo fijado. Demás 
antecedentes en Secretaria del Tribunal. Ingrid 
Marlene Ebner Rojas. Secretario PJUD Diez de 
mayo de dos mil veintitrés.

REMATE

El 1° Juzgado La Serena, ubicado en calle Rengifo Nº240, La Serena, rematará el día 
29 de Junio de 2023 a las 10:00 hrs., el departamento Nº96, del segundo piso, del 
Condominio Gabriela Oriente I, con acceso común por calle Balada Nº2816, La 
Serena. Se comprenden el Derecho de Uso y Goce exclusivo sobre el Estacionamiento 
Nº96, y todos los derechos de dominio, uso y goce que le corresponden en el terreno 
en el que se emplaza el Condominio. Reglamento de Copropiedad inscrito a fojas 
7148 Nº3841 del Registro de Hipotecas y Gravámenes del año 2014. Título de 
dominio se inscribió a fojas 2269 N°1662 del Registro de Propiedad del Conservador 
de Bienes Raíces de La Serena, año 2016. Rol de Avalúo 1202-96, La Serena. Mínimo 
para subastar $41.219.144, al contado. Garantía: Los interesados deberán presentar 
vale vista bancario a la orden del Tribunal, por el 10% del mínimo, esto es, 
$4.121.914. Demás condiciones autos caratulados “SCOTIABANK CHILE con VIELMA 
SOTO” C-778-2023, del tribunal citado. La Serena, 31-05-2023. Secretaria.

REMATE
"REMATE JUZGADO DE LETRAS DE ILLAPEL, causa Rol: 
C-364-2016 “BANCO DEL ESTADO con OLIVARES 
CEPEDA, YORLETT GONZALO”, fijó 23 DE JUNIO 2023, 
12:00 horas, remate de inmueble ubicado en Pasaje Claudio 
Arrau N°02519; que corresponde al sitio 1 de la manzana E, del 
Conjunto Residencial Altos de Illapel, de la comuna de Illapel, 
inscrito a nombre del demandado don YORLLET GONZALO 
OLIVARES CEPEDA a fojas 1283 Nº 1143 del Registro de 
Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de Illapel, corres-
pondiente al año 2013. Rol de Avalúo 00474 − 00006, de 
Illapel, a través de la plataforma ZOOM, enlace 
https://zoom.us/j/98630443051?pwd=aXJvTldVTUJ 
DN1I2SjBNakRwSnFwQT09  ID de reunión: 986 3044 
3051, Código de acceso: 785547. Mínimo Subasta 
$35.856.691. Interesados deberán rendir caución por un valor 
equivalente al 10% del mínimo para las posturas, de conformi-
dad a lo dispuesto en la Ley N°21.394 y Acta N°263-2021, 
sólo podrá efectuarse mediante la Oficina Judicial Virtual, en el 
módulo de remates, dispuesto para tal efecto, debiendo adjun-
tarse en dicho módulo el vale vista endosable a la orden del 
Tribunal, por el monto que correspondiere, de acuerdo a las 
bases de remate. La recepción de las posturas se efectuará 
hasta las 10:00 del día anterior de la fecha fijada para el 
remate. Para efectos de solicitud de información se encuentra 
disponible el correo electrónico jl_illapel_remates@pjud.cl. 
Demás antecedentes en Secretaría del Tribunal."

Condenan a 20 años de cárcel a violador 
y abusador de dos niñas en Combarbalá

UNA DE LAS VÍCTIMAS ERA SU PROPIA HIJA

Para comprobar su culpabilidad fueron relevantes las 
declaraciones de las víctimas y testigos del caso, lo 

que permitió que el sujeto fuese sentenciado a 15 años 
de presidio por el delito de violación y otros 5 años por 
abuso sexual. Cabe señalar que existe aún, un tercer 

caso aún en investigación en su contra. 

Un total de 20 años en la cárcel tendrá 
que pasar un hombre combarbalino, 
quien ya había sido declarado culpable 
la semana pasada, por el delito de vio-
lación contra su propia hija y por abusar 
sexualmente de otra menor de edad. 

No obstante, no fue hasta este martes 
en que se dio a conocer la sentencia del 
caso, ratificándose que serán 15 años 
de presidio por el delito de violación y 
otros 5 años por abuso sexual. 

Se debe recordar que esta causa, du-
rante 2022, estuvo sobreseída, pero el 
Ministerio Público apeló ante  la Corte 
de Apelaciones de La Serena, permi-
tiendo que continuara la investigación 
y se lograra este fallo. 

IMPORTANCIA DE 
LA TESTIFICACIÓN 

Desde el Ministerio Público destacaron 
la valentía de las víctimas y los testigos 
para testificar, ya que ello fue funda-
mental para comprobar la culpabilidad 
del imputado. 

“Primero que todo queremos destacar 
que los medios de prueba incorporados 
en la tramitación del juicio, fueron las 
declaraciones de ambas niñas víctimas 
de estos delitos. Es súper importante 

señalar y recalcar que fueron extre-
madamente valientes en ir y contar su 
historia. Igualmente prestaron declara-
ción una extensa cantidad de testigos, 
los cuales, daban cuenta del contexto, 
y testigos de oídas”, indicó la fiscal (s) 
de Combarbalá, Carol Gómez Osorio. 

En la misma línea, la Fiscal Jefa de 
Combarbalá, Rocío Valdivia Delgado, 
afirmó que “esta es una causa en 
donde obtuvimos un buen resultado, 
lo que revela la importancia de la par-
ticipación de las víctimas y testigos 
en los procesos judiciales, y asimis-
mo, la importancia que existe en que 
las víctimas mantengan una relación 
cercana con la Fiscalía y mantengan 
su confianza en las gestiones que 
nosotros realizamos”, apuntó. 

Asimismo, la fiscal manifestó estar 
satisfecha por la condena lograda, la que 
pudo ser alcanzada por la insistencia 
del Ministerio Público. “En este caso 
específicamente se había decretado 
un sobreseimiento definitivo, que en 

un momento significó que el imputado 
quedara en libertad. Sin embargo la 
Fiscalía persistió en la persecución penal, 
recurrimos a la corte y logramos que ésta 
dejara sin efecto este sobreseimiento. 
En definitiva logramos capturar a este 
sujeto que ya se había ido de la zona, 
volvió a prisión preventiva y llegamos 
al juicio oral, y, en definitiva, logramos 
una muy buena condena en contra de 
este sujeto”, concluyó.

Entre otros antecedentes que permitie-
ron comprobar la culpabilidad del sujeto, 
destacan pruebas periciales sexológicas 
y bioquímicas, medios fotográficos del 
sitio del suceso, testimonio de funcio-
narios policiales y prueba audiovisual 
que dio fe de circunstancias posteriores.

AÚN EN INVESTIGACIÓN

Cabe señalar que existe una tercera 
causa por violación contra el imputado, 
aunque esta es llevada por la Fiscalía 
local de Ovalle y aún se encuentra en investigación. 

De acuerdo a la información recabada 
por Diario El Día, dicho caso habría 
ingresado al sistema de la Policía de 
Investigaciones (PDI) en septiembre de 
2022, lo que se concretó una vez que 
la propia víctima, supo del caso y alertó 
que a ella le había sucedido lo mismo.

PROTECCIÓN DE LAS VÍCTIMAS 
Cabe señalar que las identidades de 

las menores de edad y sus familiares 
han sido omitidas en esta y otras notas 
periodísticas, para velar por su protección.

Luciano Alday V. / Combarbalá

@eldia_cl

ROCÍO VALDIVIA DELGADO 
FISCAL JEFA DE COMBARBALÁ 

Esta es una causa en 
donde obtuvimos un 
buen resultado, lo que 
revela la importancia 
de la participación 
de las víctimas 
y testigos en los 
procesos judiciales, 
y, asimismo, la 
importancia que existe 
en que las víctimas 
mantengan una 
relación cercana con la 
fiscalía y mantengan 
su confianza en 
las gestiones que 
nosotros realizamos”
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Remate, 2° Juzgado De letras en lo Civil de Coquimbo, ordenó remate de inmueble, en 
causa Rol C-426-2016, “AGUILERA con HERRERA”, el día 29 de junio del año 
2023, a las 12:00 horas, la subasta se realizará por videoconferencia, mediante la 
plataforma zoom, donde se rematará el inmueble ubicado en pasaje Víctor Domingo 
Silva, Nº 1343, de la ciudad y comuna de  Coquimbo. El inmueble está inscrito a nombre 
de la ejecutada a fojas 767 Nº 767, del Registro de Propiedad Del Conservador de Bienes 
Raíces de Coquimbo, correspondiente al año 2001. Mínimo fijado para la subasta 
$13.811.536, interesados deberán rendir caución, del 10% mínimo fijado para la 
subasta, esto es $ 1.381.153, mediante depósito en la cuenta corriente del tribunal Nº  
12700040141 del Banco Estado, del Segundo Juzgado de Letras de Coquimbo, Rut Nº 
60.304.008-2, o mediante cupón de pago del Banco del Estado efectuado a la misma 
cuenta, obtenido desde el portal www.pjud.cl , remitiendo dicho comprobante mediante 
correo electrónico a:  jlcoquimbo2_remates@pjud.cl o junto con la copia digitalizada 
de su cedula de identidad, además de señalar el nombre completo del postor, su mail y 
teléfono indicando el Rol de la causa en el “Asunto”, hasta las 12:00 horas del día hábil 
anterior a la fecha fijada para el remate. Ejecutante podrá postular y adjudicarse la 
propiedad con cargo al crédito. Deslindes y demás antecedentes expediente Tribunal. La 
Secretaria. Coquimbo . veinticuatro de Mayo de dos mil veintitrés. 

EXTRACTO REMATE
Ante 3° Juzgado Letras de La Serena, Rengifo N° 240, causa Rol N° C-429-2023, juicio 
ejecutivo, caratulado “ITAU - CORPBANCA S.A. con LIZANA”, se rematará el 23 de junio 
de 2023, a las 09:00 horas, inmueble consistente en el Departamento N° 201 del Edificio 
L, la Bodega N° 66 del Edificio H, y el derecho de uso y goce exclusivo del Estacionamiento 
N° 31, todos del Condominio Tipo A, denominado “Condominio San Bartolomé II”, ubicado en 
Avenida Gabriela Mistral N° 4000, de la comuna de La Serena. Se comprenden en la venta 
todos los derechos de dominio, uso y goce que corresponden a lo aquí vendido en el terreno 
y demás bienes que se reputan comunes conforme a la Ley 19.537, y su Reglamento y al 
Reglamento de Copropiedad de este Condominio, el cual se encuentra inscrito a fojas 4729 
número 2617 del Registro de Hipotecas y Gravámenes del CBR de La Serena, del año 2013. La 
propiedad se encuentra inscrita a nombre del ejecutado Mauricio Alejandro Lizana Zamudio 
a fojas 9838 número 6982 del Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La 
Serena, del año 2014. Roles de avalúos N° 2710-90 (Departamento) y 2710-161 (Bodega), de 
La Serena. Mínimo subasta: $57.081.311, correspondiendo $56.467.695 y $613.616 al 
departamento y bodega, respectivamente. Precio deberá pagarse de contado dentro de 
quinto día hábil de firmada el acta de remate. Interesados en tomar parte deberán presentar 
vale vista emitido por Banco Estado de Chile a la orden del tribunal, por valor equivalente al 
10% del mínimo de la subasta. Demás antecedentes en expediente. La Serena, 28 abril 2023.

REMATE

ERICK BARRIOS RIQUELME. 
SECRETARIO SUBROGANTE.

En la parroquia Santísimo Redentor se llevó a cabo la misa de Héctor Benjamín Paz. CEDIDA

Familias y amigos dan el último adiós a 
víctimas de fatal accidente en Ovalle 

SERÁN RECORDADOS COMO JÓVENES ALEGRES

Los dos jóvenes fallecidos, 
Maximiliano Paredes y 

Héctor Benjamín Paz 
fueron despedidos 

respectivamente por 
sus seres queridos y 

amistades en distintas 
ceremonias religiosas. 

El dolor sigue presente en las familias y 
amigos de Maximiliano Paredes y Héctor 
Benjamín Paz, quienes fallecieron en la 
madrugada de este domingo pasado, 
tras un accidente de tránsito en calle 
David Perry. 

En medio del duelo por la pérdida de 
estos jóvenes, este lunes y martes se 
llevaron a cabo las respectivas ceremo-
nias fúnebres por el eterno descanso de 
los dos estudiantes del Colegio Amalia 
Errázuriz.

En el caso de Maximiliano, la misa 
fúnebre se llevó a cabo este lunes, en 
la capilla del propio establecimiento 
educacional, oportunidad en la cual, 
amigos y familiares le dieron el último 

adiós en medio de escenas de gran 
dolor. Tras ello, el cuerpo del joven fue 
llevado a Santiago. 

Este martes, en tanto, fue la despedida 
de Héctor, quien era más conocido por 
sus seres queridos como “Benja” o 
“Benjita”. 

La ceremonia se realizó en la parroquia 
Santísimo Redentor de la población 
José Tomás Ovalle, mismo lugar en 
donde fue bautizado de niño.

“Sé que lo que hemos vivido, a partir de 
esta noche tan trágica, es muy fuerte. 
No estaba en nuestros planes que dos 
de nuestros alumnos, amigos, compa-
ñeros, hijos, hermanos, partieran tan 
prontamente. Pero también estamos 
ciertos que debemos acompañar, no 
culparnos, tener mucha fe y esperanza en 

el futuro de nuestras vidas. Estar juntos 
en el día a día nos hará muy fuertes”, 
fueron algunas de las emotivas palabras 
del profesor jefe de ambos estudiantes. 

Tras la misa, los restos mortales del 
joven fueron trasladados al cementerio 
Parque del Recuerdo, para finalmente 
ser sepultado.

RECUERDO DE HÉCTOR BENJAMÍN

En medio de este doloroso momento, 
el tío paterno de Benjamín, Fernando 
Paz, se dio un minuto para comentar 
el sentir  de la familia, así como el grato 
recuerdo que tendrán por siempre de su 
ser querido, quien se destacó en vida 
como un entusiasta joven, apasionado 
por las artes y la lectura. 

“Es muy lamentable lo que pasó. Como 
familia estamos muy dolidos, esta será 
una pena y dolor muy grande que siempre 
vamos a llevar en nuestros corazones. 
Es muy lamentable lo que sucedió, pero 
vamos a salir adelante de todo esto. 
‘Benjita’ era un niño muy querido por 
su abuelo, por su papá y por todos. Él 
era como cualquier niño, le gustaban las 
historietas y leer hartos libros, incluso 
de 700 hojas. Le gustaba escuchar 
música y  jugar, como todo niño de 17 
años. Estaba feliz por ir a estudiar cine 
y teatro. Ese era su sueño”, manifestó 
su tío. Quien también tuvo palabras 
emotivas fue el sacerdote Luis Alberto 
García, quien, además, ejerce como 
capellán del Colegio Amalia Errázuriz 
hace aproximadamente 8 años, por lo 
que conocía de cerca a ambos jóvenes. 

“Yo como capellán estoy en contacto con 
el colegio todo el año, con celebraciones 
eucarísticas, en jornadas de oración, 
en sacramentos. A ellos los recuerdo 
como todo joven adolescente, llenos de 
energía y alegría. Eran muy amistosos”, 
indicó el religioso. 

CONSUELO EN JESÚS

Para finalizar, el sacerdote Luis Alberto 
García expresó su idea de lo que, de ahora 
en adelante, debe servir de consuelo 
para las familias y seres queridos de 
estos jóvenes.  “Hay que poner nuestro 
sufrimiento en Cristo Jesús. Él es el 
que nos ampara y le da sentido a estos 
hechos tan lamentables. Así que doy 
ánimo a la vida espiritual, para caminar 
con él”, afirmó.

Luciano Alday V. / Ovalle

@eldia_cl
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Robos de cables han dejado sin suministro  
eléctrico a 26 mil usuarios en la región  

EN LO QUE VA DEL AÑO 

CGE ha debido desplazar a varias cuadrillas de trabajadores ante el aumento de robo de 
cables en La Higuera. 

CEDIDA

La principal afectación ha ocurrido en localidades de la 
comuna de La Higuera, con 5 eventos y 10 mil usuarios 

afectados. 

En el marco de una reunión de la 
mesa de robo de cables en la que 
participan distintos actores relacio-
nados, la distribuidora CGE detalló 
que a la fecha son cerca de 26 mil 
los usuarios afectados por estos de-
litos, totalizando 50 eventos y 400 
horas de interrupción de servicio. La 
principal afectación ha ocurrido en 
las localidades de la comuna de La 
Higuera, que registra 5 casos, con 

8,9 kilómetros de cables robados, 
causando un perjuicio en la entrega 
de servicio eléctrico a 10 mil usuarios, 
entre familias, electrodependientes 
y comercios. 

La seremi de Energía, María Castillo 
Rojas, comentó que a raíz de estos 
últimos robos “se estudiará la po-
sibilidad de hacernos parte en las 
querellas presentadas. También se 
vieron los aspectos de las investiga-
ciones y los avances de la Fiscalía y 
la PDI. Por lo tanto, estamos confor-
mes y vamos a coordinar acciones 
para poder disminuir estos delitos 
que tanto afectan a las familias, 

especialmente en la comuna de La 
Higuera”. La autoridad añadió que en 
la mesa de trabajo la distribuidora 
se mostró llana a evaluar sistemas 
de monitoreo, a raíz de experiencias 
positivas en la comuna de Ovalle 
donde se instalaron cámaras de 
televigilancia en el sector Costanera, 
donde ocurrían delitos. 

El consejero regional de Elqui, 
Francisco Martinez, valoró esta 
instancia de trabajo para dar una 
respuesta a la ciudadanía. “Este es 
un tema complejo en que la gente se 
queda sin energía por actos de grupos 
delictuales. Creo que podemos sacar 
grandes acuerdos principalmente en 
que hemos solicitado a la seremi que 
se haga parte como Gobierno en las 
denuncias que presenta CGE, pero 
también, implementando tecnología, 
cámaras, drones, para la prevención 
del delito”. 

Oscar Jerez, gerente zonal de CGE 
Coquimbo, sostuvo que “lamenta-
blemente (los robos) no han ido a 
la baja, de pronto decae y vuelve a 
aparecer. Eso quiere decir que hay 
bandas dedicadas a estos eventos y 

frente a eso, necesitamos estos es-
fuerzos, y que sean mancomunados; 
empresas, autoridades y las policías, 
que son fundamentales para poder 
llegar al fondo para ver dónde se está 
generando estos delitos”. Al respecto, 
indicó que el mayor impacto es en 
La Higuera, porque concentra mayor 
cantidad de usuarios y familias de 
localidades rurales, “pero también 
está ocurriendo en otras comunas, 
como Coquimbo, Vicuña, Ovalle y 
Monte Patria. Esto está diseminado, 
así es que el foco debe ser conjunto 
para abordar y atacar este flagelo”. 

A esta última sesión de la me-
sa llegaron representantes de la 
Fiscalía Regional, Carabineros, PDI, 
el Servicio de Impuestos Internos, 
Superintendencia de Electricidad y 
Combustibles (SEC), direcciones de 
seguridad municipal, la distribuidora 
CGE y el coordinador regional de 
seguridad pública, Abel Lizama. 

Para concluir, se informa que está la 
posibilidad de entregar información, 
de manera anónima, a los teléfonos 
131 de Carabineros, 134 de la PDI, 
y al fono seguro 600-400-0101.

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl
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 UF 07.06.23: $ 36.057,27 DÓLAR COMPRADOR: $795,70 DÓLAR VENDEDOR: $796,00 IPC ABRIL: +0,3% IPSA:+1,06%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
martes en 5.714,32 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de +1,12% y cerró en 
29.203,88 puntos. 

Más de un 98% de déficit hídrico 
presenta La Serena en lo que va de año

SÓLO HAN CAÍDO 0,2 MILÍMETROS

Pocos sistemas frontales 
alcanzaron la zona 

en los últimos meses 
y, los que sí llegaron, 

dejaron precipitaciones 
principalmente en el sector 

sur de la región y en la 
cordillera, pero con montos 

bastante bajos. Eso sí, se 
espera que con el arribo 

del fenómeno de “El Niño” 
se podría dar un año más 

lluvioso que los anteriores. 

En la edición de este martes de El 
Día, se dieron a conocer los pronós-
ticos de un eventual racionamiento 
del recurso hídrico a causa de la difícil 
situación que enfrentan los embalses 
de la Región de Coquimbo. 

“Si hay algo que caracteriza a la zona 
es su capacidad de acumulación de-
bido a su extensa red de tranques. Sin 
embargo y pese a la lluvia además de 
nieve caídas durante el año pasado, la 
condición actual es compleja”, afirmó 
a El Día, el gerente local de Aguas del 
Valle, Andrés Nazer.

Sin ir más lejos, el Embalse Puclaro, 
ubicado en el Valle de Elqui, se en-
cuentra a sólo un 14% de su volumen. 

“No queremos que pase un raciona-
miento de agua, pero eso dependerá 
de las precipitaciones que caigan 
durante este invierno, del compor-
tamiento de nuestras captaciones 
existentes y nuevas, además de la 
depresión de las napas subterráneas 
y la operatividad de los convenios 
con las juntas de vigilancia de los 
ríos de la zona”, agregó el ejecutivo 
de la sanitaria. 

Sin embargo, la compleja situación 
del tranque Puclaro y de otros situa-
dos en el resto del territorio, no es la 
única evidencia del déficit de lluvia 

No sólo La Serena, sino que toda la Región de Coquimbo se encuentra en un escenario hídrico grave a causa de la falta de lluvias. 
LAUTARO CARMONA

que lleva afectando a la región desde 
hace varios años. 

ESCASA CAÍDA DE PRECIPITACIONES

En esa línea, en lo que va del año 
2023, La Serena presenta un déficit 
hídrico del 98,7% en comparación 
al mismo período de 2022. Ello se 
traduce en la caída de, apenas, 0,2 
milímetros de agua.

MEGASEQUÍA PERSISTENTE

Consultado, el meteorólogo del Centro 
de Estudios Avanzados en Zonas Áridas 
(CEAZA), Tomás Caballero, señaló que 
actualmente las lluvias presentan un 
déficit promedio de 72% a nivel regional. 

“Pocos sistemas frontales han alcan-
zado la zona y los que sí han llegado, 
dejaron precipitaciones principalmente 
en el sector sur, como lluvia, y en la 

cordillera, como nieve, pero en mon-
tos bastante bajos. Normalmente 
presentamos un gradiente norte-sur 
con montos de lluvias que van dis-
minuyendo a medida que uno avanza 
hacia el norte, mientras que en el otro 
eje existe un gradiente este-oeste, 
que muestra mayores precipitaciones 
en la cordillera. En consecuencia, los 
sectores más perjudicados por la falta 
de precipitaciones son aquellos donde 
más precipita: la Provincia del Limarí 
presenta el mayor déficit con un 90%, 
seguida por Choapa con 72 y Elqui 
con un 45%. En tanto, en la cordillera 
se ha registrado caída de nieve más a 
menudo que en las áreas costeras y 
de los valles”, subrayó. 

Eso sí, el experto manifestó que aún 
la región se encuentra inserta en una 
megasequía que ha estado afectando 
al país durante los últimos 15 años, por 
lo que se podría decir que la falta de 
lluvias “no es algo nuevo”. 

“Se han realizado investigaciones que 
sugieren que el principal factor en el 
déficit de precipitaciones, es el forta-
lecimiento del Anticiclón del Pacífico 
Subtropical, un lugar de altas presiones 
que se ubica casi permanentemente 
en las costas de Chile e impide el paso 
de los sistemas frontales hacia la zona 
norte”, dijo. 

Aun así, el meteorólogo del CEAZA 
sostuvo que es posible que durante 

Ricardo Gálvez P. / Región de Coquimbo

@eldia_cl

TOMÁS CABALLERO
METEORÓLOGO DEL CENTRO DE ESTU-
DIOS AVANZADOS EN ZONAS ÁRIDAS

Se han realizado 
investigaciones 
que sugieren que 
el principal factor 
en el déficit de 
precipitaciones es el 
fortalecimiento del 
Anticiclón del Pacífico 
Subtropical”

CRISTÓBAL JULIA 
METEORÓLOGO DE MI RADIO TELEVI-
SIÓN 

Climatológicamente 
hablando es poco 
probable que con 
un invierno, aunque 
sea muy lluvioso, 
se nos llenen los 
diferentes embalses 
y se recuperen los 
acuíferos”
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este curso, las lluvias alcancen un rango 
normal, de entre 70 y 120 milímetros 
acumulados, a causa del desarrollo de “El 
Niño” y el debilitamiento de la mancha 
cálida del Pacífico Oeste. 

Por su parte, el meteorólogo de Mi Radio 
Televisión, Cristóbal Julia, añadió que, 
en general, los lugares más perjudica-
dos por la falta de precipitaciones son 
los agrícolas, por cuanto dependen de 

ellas para que las cabeceras de los ríos 
aumenten sus caudales y, por lo tanto, 
tengan una mayor disponibilidad hídrica. 

“Más del 70% del consumo de agua a 
nivel local, corresponde a esta industria, 
después viene el humano y en último 
lugar se encuentra la minería”, aseguró. 

Por otra parte, el experto agregó que 
la llegada del fenómeno de “El Niño” 
podría producir que se deje de tener 
un déficit del recurso hacia el final de 
temporada. 

“No obstante, climatológicamente 
hablando es poco probable que con 

un invierno, aunque sea lluvioso, se 
nos llenen los tranques y se recuperen 
los acuíferos. Es así como la nieve 
acumulada va durar por un período de 
tiempo. Entonces, lo que hace falta 
es, para superar o salir de este estado 
casi permanente de megasequía, es 
tener, al menos, tres inviernos muy 
lluviosos”, aseveró. 

RIESGOS CLIMÁTICOS 

Por otro lado, el proyecto Adaptaclim, 
Indicadores Climáticos para la 
Adaptación en la Región de Coquimbo, 
ejecutado por el CEAZA, por solicitud 
del Ministerio de Medio Ambiente de 
Chile, entregó importantes datos sobre 
las condiciones de riesgo que pueden 
afectar a la zona. 

“En este documento se accede a in-
formación sobre riesgos de potenciales 
pérdidas de área cultivable para uva 
pisquera por sequía u olas de calor; 
la falta de disponibilidad de agua en 
ambientes rurales por disminución 
de precipitaciones; la pérdida de des-
embarque de machas o producción de 
ostión por cambios en la temperatura 
del mar o la surgencia, así como el 
riesgo de mayor presencia de medusas 
o fragatas portuguesas por el aumento 
de la temperatura del mar”, afirmó la in-
vestigadora del Centro Científico CEAZA 
y directora del Proyecto AdaptaClim, 
Laura Ramajo.

LAURA RAMAJO
INVESTIGADORA DEL CEAZA Y DIRECTO-
RA DEL PROYECTO ADAPTACLIM

Existen riesgos de 
potenciales pérdidas 
de área cultivable 
para la uva pisquera 
por sequía u olas de 
calor y de falta de 
disponibilidad de agua 
en ambientes rurales 
por disminución de 
precipitaciones” 

La Serena

-98,7%
0,2 Hm3

Acumulados

Vega Negra

-98,2%
7,0 mm

Acumulados

Puclaro

13,4%
0,2 Hm3

De un total de
209.000.000 m3

La Paloma

7,8%
58,7 Hm3
De un total de

750.000.000 m3

El Bato

48,3%
12,3 Hm3

De un total de
25.500.000 m3

Reporte Hídrico
30 de Mayo

Deficit 
de lluvia

Nivel de 
embalses

Déficit 
de nieve 
caida

Combarbalá

-95,6%
1,6 Hm3

Acumulados

Illapel

-96,7%
1,0 Hm3

Acumulados

Escenario del agua en la Región de Coquimbo
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EXTRACTO

Ante el 2° Juzgado de Letras de La Serena, en 
causa Rol V-32-2023, se declaró interdicción por 
causa de demencia de Doña Elisabeth Del 
Carmen Cortés Tapia, C.I. 5.707.306-3, y se 
designa a Don Manuel Iván Gutiérrez Cortés. 
CI. 9.434.577-4, como curador definitivo. Fecha 
Veintitrés de mayo de dos mil veintitrés.

ISABEL DEL CARMEN CORTÉS RAMOS .
SECRETARIO PJUD

EXTRACTO

REMATE: TERCER JUZGADO CIVIL DE LA SERENA, RENGIFO N°240, LA 

SERENA, REMATARÁ EL DÍA 22 DE JUNIO DE 2023; A LAS 9:00 

HORAS, INMUEBLE UBICADO EN CALLE RODOLFO VALENZUELA N°1455, 

QUE CORRESPONDE AL SITIO N°4 DE LA MANZANA 2, DEL LOTEO                       

DENOMINADO MIRADOR DEL ROSARIO DE LA COMUNA DE COQUIMBO, 

INSCRITO A FOJAS 15354 Nº7915 DEL REGISTRO DE PROPIEDAD DEL 

CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE COQUIMBO, AÑO 2015. MÍNIMO 

PARA LAS POSTURAS EN LA SUMA DE $144.399.733.- INTERESADOS 

DEBERÁN RENDIR CAUCIÓN MEDIANTE VALE VISTA TOMADO EN EL 

BANCO ESTADO DE CHILE POR UN VALOR DEL 10% DEL MÍNIMO                            

ESTABLECIDO PARA EL REMATE, PRESENTADO EL DÍA FIJADO PARA LA 

SUBASTA. NO SE ADMITIRÁ COMO POSTORES A LAS PERSONAS QUE 

FIGUREN CON INSCRIPCIÓN VIGENTE EN CALIDAD DE DEUDOR DE 

ALIMENTOS EN EL REGISTRO NACIONAL DE DEUDORES DE PENSIONES 

DE ALIMENTOS PRECIO PAGADERO AL CONTADO DENTRO DE QUINTO DÍA 

HÁBIL SIGUIENTE A LA SUBASTA, DEMÁS ANTECEDENTES EN BASES DE 

REMATE Y LOS AUTOS ROL C-1573-2020, CARATULADOS “BANCO DE 

CHILE CON GONZALEZ”.   LA SERENA, CINCO DE JUNIO DE DOS MIL 

VEINTITRÉS.

ERICK BARRIOS RIQUELME.
SECRETARIO SUBROGANTE.

BioBio / Chile

@eldia_cl

Comisión de la Cámara rechaza en 
general el sexto retiro de las AFP

NEGATIVA GENERÓ MOLESTIA ENTRE SUS IMPULSORES

Por 10 votos contra 3, el proyecto de sexto retiro fue rechazado por la Comisión de Consti-
tución de la Cámara Baja. 

CÁMARA DE DIPUTADOS

El proyecto fue rechazado, 
por la comisión de 

Constitución de la Cámara. 
Con este resultado -de 

10 votos en contra y sólo 
3 a favor- no se podrá 

votar en particular, por lo 
que pasa directamente a 
la Sala. Lo más probable 

es que el destino de la 
iniciativa se defina este 

miércoles.

La Comisión de Constitución de la 
Cámara rechazó, en general, el pro-
yecto que permite un sexto retiro de 
los fondos previsionales, recibiendo  
10 votos en contra y sólo 3 a favor 

en la instancia.
Quienes apoyaron el nuevo rescate 

desde las AFP fueron Pamela Jiles 
(PH), Miguel Ángel Calisto (IND) y 
Jorge Durán (RN). Este último en 
reemplazo de la diputada Camila 
Flores.

Por contraparte, Raúl Leiva (PS), 
Luis Cuello (PC), Jorge Alessandri 

(UDI), Gustavo Benavente (UDI), 
Andrés Longton (RN), Gonzalo Winter 
(CS), Tomás De Rementería (PS), 
Catalina Pérez (RD), Leonardo Soto 
(PS) y Luis Sánchez (Republicano) 
le bajaron el pulgar al sexto retiro.

Cabe señalar que Cuello reemplazó 
a Karol Cariola, mientras que De 
Rementería hizo lo propio con Marcos 
Ilabaca.

Producto de este resultado, el pro-
yecto no puede continuar su votación 
en particular en la comisión.

Ahora, la iniciativa deberá ser votada  
en general por la Sala de la Cámara. 
Como el Gobierno ingresó una urgencia 
de discusión inmediata, este paso se 
llevará a cabo la tarde del miércoles.

LA MOLESTIA DE DIPUTADOS POR 
RECHAZO AL SEXTO RETIRO

El diputado Rubén Oyarzo (PDG) 

aseguró que no se entregó un texto 
refundido de los proyectos de ley. “Es 
decir, no sabemos qué se votó”, dijo.

Cabe recordar que se acordó refundir 
una serie de iniciativas que aspiraban 
a un nuevo retiro en un solo texto. 
Algunas de estas aspiraban a rescatar 
el 10% de los fondos desde las AFP, 
mientras que otras incluso llegaban 
al 100%.

Según Oyarzo, el ministro de Hacienda, 
Mario Marcel, llevó “cifras erróneas” 
a la comisión de Constitución. “Es 
mentirle a la gente, hay que ser res-
ponsables”, sostuvo.

Su colega de partido, Gaspar Rivas, 
afirmó que “se le pega una bofetada 
en el rostro a miles de trabajadores. 
(…) Para salvar a las isapres sí va a 
haber plata seguramente, un perdo-
nazo, pero para entregarle su propia 
plata a los trabajadores no, porque 
genera inflación”.

“Si mañana no se aprueba el sexto 
retiro en la Sala, nos van a obligar a 
ir por el séptimo”, agregó.

Por su parte, Pamela Jiles aseveró 
que “hoy, la situación económica ob-
jetiva es peor que la teníamos en los 
tres retiros que sí fueron aceptados 
por la Cámara”.

Asimismo, dijo que el gobierno del 
Presidente Boric “no asume la situación 
crítica en la que están las personas”.

Finalmente, el ministro Mario Marcel 
dijo que con nuevos retiros “no se 
ayuda a las personas, sino que se les 
permite simplemente utilizar ahorros 
para su vejez con consecuencias 
económicas que son negativas”.

“Es importante explicar cómo han 
ido cambiando las circunstancias de 
los retiros. Hoy, sus efectos positi-
vos son mucho más limitados y sus 
costos para la ciudadanía son mucho 
mayores”, cerró.
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Estamos atendiendo desde 
las 12:00 hasta las 

20:30 horas. 

PARRILLADAS

También puedes solicitar en 
Pedidos Ya y en nuestro 

restaurante para público con 
todas las medidas sanitarias

RESERVAS: 512 211519

Ron DeSantis y su osada apuesta de pasar 
de ser el aprendiz de Trump a su rival

RUMBO A LA CASA BLANCA

La figura del gobernador republicano de Florida, ha 
sobresalido con inusitada fuerza en el último tiempo 

en Estados Unidos. Quien fuera el “aprendiz” de Donald 
Trump, hoy en día está enfrentado al magnate en la carrera 

para convertirse en el candidato del partido para el sillón 
presidencial. Y pese a que fueron cercanos, recientemente 

se han atacado mutuamente, incluso con burlas.

El ascenso en el Partido Republicano 
que ha tenido DeSantis, abogado de 
profesión y ex combatiente en Irak que 
en 2018 ganó la gobernación de Florida, 
ha sido fulminante.

Fue el pasado 24 de mayo el día en que 
oficializó su candidatura en las primarias 
para las elecciones presidenciales de 
2024 en Estados Unidos.

Y aunque Trump le dio su respaldo 
cuando se presentó como candidato a 
la Gobernación de Florida en 2018, el ex 
presidente no ha cesado de atacarlo casi 
a diario a través de la red social Truth.

En conversación con BioBioChile, Juan 
Ignacio Brito, académico de la Facultad 
de Comunicación de la Universidad de 
los Andes e investigador SIGNOS de la 
misma casa de estudios, señala que en 
términos ideológicos, DeSantis y Trump 
son bastante parecidos.

“DeSantis tiene una postura conser-
vadora en términos políticos y también 
en términos valóricos. Se ha hecho 
conocido a nivel nacional a raíz de sus 
críticas a la teoría crítica de la raza y su 
inclusión en los currículos escolares”, 
menciona.

“En ese aspecto yo diría que no es una 
persona demasiado distinta a Trump. Lo 
que sí, hay una diferencia de carácter. 
De partida, es una persona mucho más 
joven que Trump, tiene 44 años. Pero 
además es diferente no sólo en términos 
de edad sino que también en términos 
de su posicionamiento. No tiene este 
historial terrible con las mujeres que 
tiene Trump, por ejemplo”, ahonda.

A juicio de Brito, en términos de fondo 
no hay una diferencia muy grande entre 
ambos. “Ahora, en cuanto a su figura 
e imagen pública, hay una diferencia 
sideral. Y ahí está la gran la gran dis-
cusión creo yo”, expresa.

“Yo diría que, por lo demás, en buena 
parte de los candidatos o precandidatos, 
ya no sólo DeSantis sino que también 
Nikki Haley, Mike Pence, Tim Scott y 
eventualmente Mike Pompeo, en tér-
minos ideológicos no son demasiado 
distintos a Trump. Lo que ocurre es 
que a Trump se lo come un poco el 
personaje”, menciona.

En ese sentido, precisa Brito, la gente 
tiende a no pensar mucho en qué es 
lo que Trump piensa o qué es lo que 
propone, “porque el personaje es tan 
fuerte, polémico y divisivo, y que por 
lo demás le gusta estar en esa órbita, 
que se hace difícil concentrarse en el 
fondo de Trump”.

DE APRENDIZ A RIVAL

DeSantis está decidido a arrebatarle 
el sillón presidencial a Trump, quien 
naturalmente es de los nombres más 
fuertes en esta carrera hacia la Casa 
Blanca.

“Cuando no era competidor de Trump, 
DeSantis podía ser su aliado. No había 
nada que impidiera esa alianza, la que 
por cierto era mutuamente conveniente, 
digamos. Cuando Trump era presidente 
le convenía estar bien con el gober-
nador de un estado clave y viceversa. 
Al gobernador de un estado clave le 
conviene estar bien con un presidente 
que ganó en su estado”, explica Brito.

Es así como, al menos en ese ámbito, 
DeSantis y Trump mantenían una rela-
ción de mutua conveniencia, lo que los 
llevaba a tener intereses comunes. No 
obstante, todo cambió cuando DeSantis 
comenzó a tener ambiciones propias.

“En la medida que empiezan a ser 
adversarios tienen que diferenciarse 
uno del otro y a Trump por supuesto 
que no le gusta esto. Trump tiene esa 
personalidad divisiva. No hay mucha 
diferencia entre un adversario y un 
enemigo para Trump. Y DeSantis por 
supuesto que tampoco se puede que-
dar callado porque sino se ve como un 

discípulo del original”, detalla Brito.

EXPECTATIVAS EN 
TORNO A DESANTIS

Un punto importante a considerar 
es que DeSantis no es un personaje 
“nacional” como lo es Trump. Al menos 
no por ahora, matiza Brito.

“Es un personaje que ha cobrado 
cierta relevancia por algunas polémicas. 
Ha tenido algunas cosas que lo hacen 
salir de la noticia más allá de Florida 
pero así y todo no es un personaje a 
nivel nacional como Trump, quien por 
supuesto tiene la ventaja de haber sido 

presidente”, puntualiza el académico.
A su vez, el experto apunta a otro 

detalle clave en estas primarias presi-
denciales: la división del voto contrario 
a Trump.

“Yo creo que Trump debe estar muy 
feliz de que más y más contendientes 
entren a la batalla porque él tiene 
un núcleo de seguidores dentro del 
Partido Republicano que es muy leal 
a él. Esta va a ser una votación que se 
va a definir por Trump, o sea, van a ser 
los trumpistas por un lado y los anti 
trumpistas por el otro”, dice.

“Naturalmente a Trump, que concita 
un apoyo importante en el partido, le 
conviene que el bando contrario a él 
se divida, considerando que muchos 
estados de las primarias norteameri-
canas, no en todos, tienen un sistema 
en el que el ganador se lleva todos los 
delegados de ese estado”, añade.

“De esta manera, puede ocurrir que 
tú ganas en un estado por un voto pero 
te llevas todos los delegados. Y eso 
significa entonces que acumulas más 
delegados para la convención y final-
mente puedes obtener la candidatura. 
En la medida que ese voto contrario a 
Trump se divida en pequeñas votaciones, 
a Trump le conviene porque su voto 
es muy duro y muy leal”, puntualiza.

En ese sentido, lo que necesita 
DeSantis, o cualquier otro de los pos-
tulantes que compita contra Trump, es 
que se caigan luego los candidatos que 
no tienen opciones de manera que se 
vaya concentrando el voto antitrump 
detrás de alguno de ellos. Si eso no 
ocurre, y si ese voto se mantiene muy 
fragmentado, es muy probable que 
Trump sea el candidato.

“Luego hay otras consideraciones”, 
advierte Brito. Una de ellas tiene que 
ver con la cantidad de fondos que logren 
recaudar. Las campañas de Estados 
Unidos son muy caras y por lo tanto 
un indicador de las posibilidades de 
un candidato es cuánto “confían los 
donantes en su apuesta”.

BioBio / Internacional

@eldia_cl

El gobernador de Florida, Ron DeSantis, habla frente al ex presidente estadounidense Donald 
J. Trump, en una fotografía de archivo.

EFE
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PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Corredora necesita casa amo-
blada, hasta noviembre, 2 per-
sonas de edad, baño sin tina, de 
un piso.  F: 995642860

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Departamento centro La Sere-
na, al lado de la plaza, para 2 
personas, hasta diciembre, 
$280.000.  F: 995642860

ARRIENDO - CABAÑA

Caldera Atacama, arrienda 
cabaña amoblada a empre-
sas, 2 dormitorios, 5 camas, 
sector playa, estacionamiento.  
F: 991644403

ARRIENDO - PIEZA

Pieza amoblada, individual, 
céntrica La Serena, gas-
tos comunes incluidos.  F: 
56937078534

Pieza amoblada, TV cable, wifi, 
trabajadores, pensionados.  F: 
989371815-512523655

VENDO - CASA

En Coquimbo, vendo casa, 
$61.500.000, Psje. Abutilon con 
Salvador Allende, cerca Sinde-
mpart, supermercado, colegios, 
locomoción, 4 dormitorios, 1 
baño, cocina amoblada, patio, 
estacionamiento.  F: 958176866

Se vende casa, sector San 
Joaquín, La Serena, 5.350 UF, 
verdaderos interesados llamar 
fono  F: +56975028669

VENDO - CAMIONETA

Se vende camioneta Ford Ran-
ger 3.2, 4x4, Diesel, D.C, 2013, 
valor: $11.400.000. Fono:  F: 
+56968432848

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Colegio Particular Subvencio-
nado de Coquimbo, necesita 
Profesor de Matemáticas, Reli-
gión, Lenguaje, Inglés y Edu-
cación Física. Enviar C.V. a:  F: 
cdsplantadocente@gmail.com

Se requiere Profesor para 
Mecánica Automotriz para 
Colegio en La Serena. Enviar 
antecedentes al correo:  F: 
rrhh.colegiols.a@gmail.com

Se necesita Soldador y Armador 
para trabajo en maestranza. 
Contactar a:  F: +56976693895

Se necesita hombre para aseo 
en maestranza. Contactar a:  F: 
+56956097485

Colegio Seminario Conciliar 
solicita contratar un progra-
ma de Capacitación en Estra-
tegias para la enseñanza y 
gestión de los aprendizajes de 
los estudiantes. Interesados 
solicitar bases a:  F: funda-
cion@seminarioconciliar.cl 

GENERALES
VENDO

Leña de eucaliptus y espinos a 
domicilio. Por sacos o camio-
nadas.  F: 997748499

SERVICIOS

Retiro escombros,  basu-
ra, cachureos y ramas.  F: 
950066742

Construcción techumbres, 
viviendas, pinturas, carpinte-
ría.  F: +56947914512

**Trabajos Rápidos y Garanti-
zados** Cerámicos - Pinturas 
- Radieres - Gasfitería - Rejas 
- Techumbres - Ampliaciones 
/ Remodelaciones entre otros.  
F: 996340769

*** Cabañas *** piscina tinajas, 
en Pan de Azúcar, fiestas pri-
vadas, empresas, licenciaturas, 
ven y cotiza con nosotros.  F: 
+56988397380

 *** Fabrica de Cabañas *** 
en Pan de Azúcar, ofrece kits 
entrega inmediata. Cnsultas al  
F: +56927112375

VARIOS

Citación: Cítase a los regan-
tes de la Comunidad de Aguas 
Canal Rincón O Medio para el 
sábado 17 de junio del 2023, 
en virtud del Art. 219, 220, 221, 
223 y 226 del Código de Aguas 
y Artículo XXV de los estatu-
tos de la comunidad, a Junta 
General Extraordinaria, que se 
llevará a efecto en la sede del 
Club Deportivo Peralillo s/n, 
Peralillo, a las 09:15 horas en 
primera citación y 10:00 horas 
en segunda citación. Tabla: 1) 
Lectura del Acta Anterior 2022-
2023. 2) Cuenta del presidente. 
3) Cuenta de Tesorería 2022-
2023. 4) Presupuesto 2023-
2024. 5) Elección de Directo-
rio 2023-2024. 6) Autorización 

de proyectos a la Ley 18.450, 
denominados “Mejoramiento 
parcial Canal Rincón o Medio 
Etapas X, XI, XII, XIII y XIV”. F: 
El Directorio

Citación: Cítase a los regantes 
de la Comunidad Aguas Canal 
Puntilla para el sábado 17 de 
junio del 2023, en virtud del Art. 
219, 220, 221, 223 y 226 del Códi-
go de Aguas y Artículo XXV de 
los estatutos de la comunidad, 
a Junta General Extraordinaria, 
que se llevará a efecto en la 
Ruta 41 s/n, sector La Puntilla, 
Diaguitas, a las 14:45 horas en 
primera citación y 15:30 horas 
en segunda citación. Tabla: 1) 
Lectura del Acta Anterior 2018-
2023. 2) Cuenta del presidente. 
3) Cuenta de Tesorería 2018-
2023. 4) Presupuesto 2023-
2024. 5) Elección de Directorio 
2023-2024. 6) Autorización de 
proyectos a la Ley 18.450, deno-
minados “Mejoramiento parcial 
Canal Puntilla Etapas I, II, III, IV”.  
F: El Directorio

SÓLO MAYORES

Boliviana independiente, 
Carolina, para hombres exi-
gentes.  F: 935835268

Beli, jovencita, recién llegada.  
F: 961444658

Sabrina independiente edu-
cada, promoción $10.000.  F: 
948760750

Silvana 30 y Martina 36, boni-
tas, delgaditas, cariñosas, 
excelente atención, conócenos.  
F: 978268272

Mariela 48 añitos, apasionada, 
sensual, estupenda figura. ¡Ven 
conóceme!  F: 995447208

Mónica chi lena, 35 años, 
exquisita, masajista, escort.  
F: 926475512

$10.000, lolita, Yisel, bolivia-
na, amorosa, apasionada, 
besos reales, lindo cuerpo, 
centro.  F: 962885047

LEGALES
Por extravío se da orden de no 
pago al Vale Vista N° 4680512, 
$7.500.000 del Banco Scotia-
bank Chile, sucursal La Serena. 

plus

Infórmate con un medio
comprometido y confiable.

#NoalFakeNews#NoalFakeNews

AVISOS ECONÓMICOS EL DÍA

www.diarioeldia.cl    Brasil 431, La Serena
PUBLICA TUS AVISOS
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CARTELERA DEPORTIVA
> PÁDEL
Torneo A-1 Mónaco Star+
05:00  Primera Ronda
> TENIS
Roland Garros 
05:00 Cuartos de final Star+/ESPN2
14:20   Cuartos de final Star+/ESPN3
>CICLISMO
Criterium du Auphiné Star+/ESPN4
08:55 Etapa #4
> MOTOR 
WEC -  24 Horas Le mans Dsports/614
13:00 Clasificación
> FÚTBOL 
UEFA Europa Conference League  Star+/Espn4
14:45 Fiorentina Vs. West Ham
España - 2° División 
15:00 Levante Vs. Albacete Dsports+613
Copa Libertadores 
17:45  I. del Valle Vs. Corinthians Star+/ESPN4 
17:45  Argentinos Juniors Vs. Liverpool Star+/ESPN4
17:45  Nacional Vs. Internacional Star

19:55  Aucas Vs. Ñublense FoxSports1/CHV 
20:00  River Plate Vs. Fluminense Star+/ESPN4
20:15  Palmeiras Vs. Barcelona Star+/FoxSports2
21:55  The Strongest Vs. Sporting Cristal Star+/FoxSports1
Brasileirao Serie B Star+
18:00 Sport Vs. Avaí
Argentina - Copa TyCSports
19:00 Vélez Vs. Dep. Español
21:30 Instituto (C) Vs. Dep. Riestra
Copa Sudamericana 
20:00 Blooming Vs. A. Italiano Dsports/610
20:00 Estudiantes Vs. Bragantino Dsports/611
21:50 Emelec Vs. Guarani Star+/ESPN3
Ecuador - Liga Pro Serie B Star+
20:00 Macará Vs. América de Quito
>VÓLEIBOL
Liga de Naciones Masculino Star+
16:20  Estados Unidos Vs. Países Bajos
19:50  Brasil Vs. Alemania
> BÁSQUETBOL
NBA - Finales Star+/Espn2
20:25  Miami Heat Vs. Denger Nuggets

En La Serena desmienten que estén 
tras los pasos de Gutiérrez y Henríquez

ANTE RUMORES EN REDES SOCIALES 

Los ex seleccionados nacionales aparecieron en varios 
portales y redes sociales como posibles refuerzos del 
cuadro papayero, nombres que en este momento son 

inalcanzables desde el punto de vista económico y por el 
perfil que necesitan en el cuerpo técnico de JJ Luvera.

Luego del encuentro disputado ante 
Antofagasta, en Deportes La Serena 
los entrenamientos se mantuvieron 
firmes en el complejo Los Llanos. 
Los jugadores del cuadro papayero, 
se mantendrán bajo el régimen del 
cuerpo técnico hasta el jueves, ya 
que disfrutarán de un asueto de tres 
días para volver el próximo lunes y 
así elaborar el plan de acción para 
recibir, ya en la primera fecha de las 
revanchas, en el Estadio La Portada, 
a su similar de Recoleta.

Con sus 28 unidades en la tabla 
de clasificación y una positiva eva-
luación del técnico trasandino Juan 
José Luvera, quien ha sido elogioso 
con el rendimiento y actitud de sus 
dirigidos que marchan en el segundo 
lugar de la clasificación, en La Serena 
comienzan a proyectar la segunda 
rueda, entendiendo que para seguir 
dando la pelea arriba, necesitan de 
un par de jugadores que lleguen a 
fortalecer los distintos sectores de 
la cancha.

Para Luvera el ideal es que puedan 
llegar cuatro jugadores (el reglamento 
permite tres, aunque ellos pueden 
reemplazar al lesionado Valentín 
Coria), tanto para la zona defensiva, 
un volante ofensivo, - de preferencia 
por el sector izquierdo - y un nuevo 
atacante, especial de área, ya que Juan 
Sánchez Sotelo se está llevando todo 
el peso de la campaña en esa zona.

Y si bien en redes sociales práctica-
mente han desmantelado al equipo  
señalando que los principales jugadores 
emigrarán buscando nuevos rumbos, en 
la administración precisan que, hasta 
el momento, el club no ha recibido 
ofertas por ninguno de sus jugadores 
y que el deseo, como lo ha planteado 
el propio JJ Luvera, es mantener la 
estructura compacta, sumar nuevos 
integrantes y seguir en los vagones 
de avanzada del tren que tiene seis o 
siete equipos con intenciones firmes 
de ascender.

Incluso, en  la tienda serenense des-
mintieron el rumor que ha circulado 
en redes sociales y algunos medios 
radiales, de nombres que estarían en 
la carpeta solicitada por el técnico, los 
cuales, son inalcanzables tanto por 
la realidad económica como el perfil 
de jugadores que necesita el técnico. 
La idea es no revivir la experiencia de 
2022, donde conformaron un camarín 
de jugadores de gran experiencia, que 

no supieron conformar una estructura 
grupal.

NOMBRES Y DESMENTIDOS

Además de desmentir los nombres 
del “histórico” Fabián Orellana – quien 
también descartó tener conversaciones 
con el club-, al mediocampista Felipe 
Gutiérrez, que hoy juega en el Al Wasl 
FC de Emiratos Árabes y a Angelo 
Henríquez, del Miedz Legnica de la 
Ekstraklasa (Polonia), cercanos a la 
administración del conjunto serenense, 
puntualizan que en este momento 
resulta irresponsable dar nombres, 
toda vez que la hinchada se ilusiona, 
y más, cuando se trata de jugadores 
de experiencia que han vestido la 
camiseta de la selección.

Lo que tienen claro, es que deben 
darle las herramientas a Luvera para 
seguir construyendo este equipo que 
necesita aún mejorar varios aspectos 
para seguir en el grupo de avanzada. 
“Es cierto que cada vez queda menos. 
El campeonato es de una alta exigencia 
y hay un grupo de equipos que está,  
al igual que nosotros, cumpliendo una 
gran campaña”, destaca el entrenador, 
quien tiene claro que todavía tienen 
mucho que crecer para ser ese equipo 
que siga siendo convincente tanto de 

local como visitante.
Para Luvera y su cuerpo técnico, la 

clave es no desprenderse de ese grupo 
de avanzada, para llegar con chances 
reales a las últimas cinco fechas del 
calendario, donde nadie regalará nada. 
“Me quedo con el sentido de perte-
nencia de los juveniles y de todo el 

plantel, la relación con los hinchas. 
Estamos construyendo algo, estamos 
levantando los cimientos, haremos 
todo para lograrlo. Es un campeonato 
difícil, hay que volver a reconstruir, 
acertar en la calidad humana, calidad 
deportiva y jerarquía en los que vengan, 
lo que el club pueda ayudar”, confesó 
el entrenador.

Puntualiza que en este momento es un 
mérito estar peleando el campeonato. 
“Estamos ahí, con 5 o 6 equipos que 
han invertido para pelear el campeo-
nato. Tenemos a varios juveniles que 
están  jugándose cosas importantes 
como los más experimentados y eso ha 
sido muy importante en la estructura 
grupal”, precisó.

Cercanos a 
la adminis-
tración se-
renense han 
desmentido 
que los nom-
bres que han 
circulado en 
redes sociales 
y algunos 
medios de 
comunicación, 
estén en la 
mira del téc-
nico Luvera.
LAUTARO CARMONA

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl
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Dylan Glaby se ganó a la 
hinchada del Pirata

MEDIOCAMPISTA DE COQUIMBO UNIDO

Dylan Glaby, con su entrega y su empuje, se ganó al hincha aurinegro y la titularidad. El volante conversó con El Día, a la salida de la práctica 
del martes en Las Rosas, tras la práctica de preparación ante Provincial Ovalle.

CRISTIAN SILVA/LAUTARO CARMONA

El argentino, proveniente de Barracas Central de la 
Primera División del fútbol de su país, se hizo de la 

titularidad en el equipo de Fernando Díaz, convirtiéndose 
en uno de los jugadores de mayor regularidad y frecuencia 
en las primeras 15 fechas. Ahora afirma que irán a buscar 

la Copa Chile y el Torneo Oficial.

No siempre las incorporaciones 
terminan convenciendo a la par-
cialidad de un equipo. Si la campa-
ña no cumple los objetivos o no se 
alcanzan las metas, es hacia ellos 
donde apuntan las miradas. Los más 
críticos, simplemente argumentan 
que no fueron refuerzos. Sin embargo, 
en este 2023 y en Coquimbo Unido 
en especial, la presencia de un par 
de jugadores extranjeros, sólo ha 
encontrado palabras de admiración 
y de reconocimiento.

El volante Dylan Emanuel Glaby (27), 
es quien lidera esas preferencias en 
la hinchada del Pirata, un volante 
clásico, de mucha entrega, que ha 
sido determinante en la primera 
rueda y en el funcionamiento de un 
equipo. Ha sido clave en un equipo 
que se ubica en el tercer lugar del 
escalafón y que pretende ir por todo,  
tanto en el Campeonato Nacional 
como en la Copa Chile, donde re-
cibirán al clásico rival, Deportes La 
Serena, partido agendado para el 
24 de junio próximo en el Estadio 
Francisco Sánchez Rumoroso.

Ya de vuelta en las prácticas tras dos 
semanas de asueto, el mediocampista 
que se formó en el Carlos Casares 
de Rafael Castillo y que participó 
en las divisiones menores de Boca 
Juniors, tiene claro que este equipo 
no tiene techo y que entendiendo 
que se mantienen en el podio de los 
mejores al término de las primeras 
15 fechas, irán a pelear por el premio 
mayor tanto en el torneo oficial como 
en la competencia federativa.

En conversación con diario El Día, 
el mediocampista, quien  participó 
un tiempo en la práctica celebrada 
ayer en el complejo Las Rosas ante 
su similar de Provincial Ovalle (triunfo 
del Pirata por 1-0 con gol de Aravena), 
reconoce que la práctica sirve para 
ir agarrando ritmo y llegar bien al 
partido de copa, compromisos que 
en los próximos días se mantendrán 
mientras cumplen un par de jornadas 
practicando con jornadas en doble 
turno.

“El descanso nos hizo bien, veníamos 
de un buen semestre y ahora vamos 
con las pilas recargadas para pen-
sar en el semestre que nos queda”, 
comentó el mediocampista que se 
apoderó de la zona de recuperación en 
una de las mejores duplas del torneo 
acompañado de Sebastián Galani.

-Están en el grupo de avanzada. 
¿Cuáles son las expectativas para 
el segundo semestre?

“La verdad es que hay que seguir 
igual, no bajar de esto, seguir su-
mando y ver partido a partido, sin 
pensar más allá”.

- El primer reto que se viene es 
la Copa Chile.

“Tenemos plantel para eso y para 
avanzar. Sabemos que el partido 
del 24 será muy importante y así lo 

vamos a enfrentar”.
-¿Qué saben de La Serena, su 

próximo rival?
“Sabemos que juegan bien, vienen 

bien en el torneo de la B y nosotros 
con nuestras armas los vamos a 
lastimar”.

-¿Eso quiere decir que irán por 
ambos torneos?

“Si, vamos a ir por los dos. Tenemos 
plantel y vamos a pelear así”.

-¿Qué sensaciones les dejó la 
primera rueda que los tiene en 
la parte alta de la clasificación?

“Que tenemos un gran equipo, 
sabemos que si estamos todos bien, 
haremos un gran equipo. Para ello 
no hay que relajarse”.

-¿No tienen techo todavía?
“No, no tenemos techo, pero hay que 

estar humildes, seguir trabajando, 
partido a partido para crecer”.

-Importante también será reforzar 
la plantilla, que lleguen nuevos 
jugadores para hacer más sólida 
la estructura.

 “Es una pregunta para el técnico, 
pero creo que el grupo está bien. 
Tenemos un buen equipo, un grupo 
con mucha competencia y si viene 
alguien, bienvenido sea, si no, con 
los que estamos vamos a dar pelea”.

-Al parecer se ambientó rápida-
mente al medio nacional. Se siente 
bien por lo visto en la cancha.

 “Arrancamos de menos a mayor, 
el equipo en sí. Éramos muchos 
nuevos y fuimos de a poco. Me 
siento cómodo y eso me tiene muy 
contento”.

-Mirando la lucha en la parte alta 
por el título, ¿la pelea será con 
Huachipato y Cobresal?

 “Está muy parejo el torneo, a los 
grandes no hay que darlos por muer-
tos. Cobresal y Huachipato tienen un 
gran equipo, pero siento que vamos 
a estar peleando”.

-Siente que puede ser determi-
nante que a mitad de la segunda 
rueda, tendrán que disputar varios 
encuentros en calidad de local?

 “Sí. En la primera ronda enfren-
tamos varios partidos de visita y 
ahora a aprovechar la localía donde 
nos hacemos muy fuerte”.

Carlos Rivera V. / Coquimbo

@eldia_cl

La escuadra aurinegra no ha ratificado aún los nombres de los jugadores que 
llegarán a reforzar la plantilla de Fernando Díaz para el segundo semestre, 
aunque es un hecho por todos conocidos que el técnico Pirata necesita un 
nuevo central, un atacante y un lateral por el callejón izquierdo.
Si bien la administración ha sido cauta en anticipar nombres, todo indica que 
el juvenil, Felipe Yáñez, de Colo Colo, que el año pasado jugó a préstamo en el 
puerto, estaría con su retorno a Las Rosas, prácticamente definido, lo que se 
oficializará dentro de las próximas 24 horas.
El técnico reconoció que están avanzados con un zaguero extranjero que sería 
una de sus prioridades y que espera que su incorporación se pueda resolver 
lo antes posible para que, de esa manera, se familiarice con sus compañeros.
También iría bien encaminada la posibilidad que el delantero César Huanca, 
que pertenece a Huachipato, pueda regresar al puerto pirata. Su situación es 
muy parecida a la de Yáñez, ya que defendió a Coquimbo Unido en la fecha 
pasada, retornando a la Usina a comienzos de temporada. Sin embargo, no ha 
ganado minutos en la actual campaña.

Felipe Yáñez regresaría al puerto
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APERTURA BOLETERÍAS:

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Los Cóndores 7 em-
prenden vuelo en bus-
ca de las Olimpiadas

El sábado 17 y el domingo 18 
de junio se vivirán dos jornadas 
claves en el Estadio Charrúa de 
Montevideo. Los Cóndores 7 
buscarán clasificar por primera 
vez a unos Juegos Olímpicos, y 
para esto, deberán enfrentar a las 
selecciones de Sudamérica Rugby; 
Brasil, Colombia, Paraguay, Perú y 
Uruguay. Francia, país anfitrión de 
la RWC 2023, albergará el evento 
deportivo mundial por excelencia 
el próximo año, donde París será 
su sede. De acuerdo a Manuel 
Bustamante, jugador más joven 
de los Cóndores 7, “ningún partido 
será fácil. Todas las selecciones 
buscarán ganar el campeonato, 
por lo que todos llevarán a sus 
mejores jugadores”. El clasificatorio 
sudamericano otorgará un cupo 
directo al campeón del torneo, y 
dos plazas al Repechaje Mundial 
organizado por la World Rugby.

El español Carlos Alcaraz, número 1 del 
mundo, venció al griego Stefanos Tsitsipas 
(5°) por 6-2, 6-1 y 7-6(5), en cuartos de 
final de Roland Garros y se medirá con el 
serbio Novak Djokovic en una verdadera 
final adelantada del torneo. Ese partido 
se disputará el viernes 9 de junio y servirá 
para marcar la hegemonía del tenis, porque 
Alcaraz protegería su número 1 del mundo, 
puesto que “Nole” podría conquistar si llega 
a coronarse campeón. El serbio, en tanto, 
venció al ruso Karen Khachanov por 4-6, 
7-6(0), 6-2 y 6-4.

El duelo esperado en París: 
Alcaraz y Djokovic el viernes

EFE

POLIDEPORTIVO

Colo Colo cae ante Boca Juniors y sólo le 
queda una vida en la Copa Libertadores

PARTIDO POR EL GRUPO F

Colo Colo quedó en una incómoda posición en la Copa Libertadores, aunque todavía tiene 
una posibilidad de avanzar a octavos de final.

EFE

Si en la última fecha 
los albos vencen al 

representativo de Pereira 
de Colombia, encuentro 

que se disputará en 
Santiago, podrá avanzar 

a los octavos de final del 
torneo internacional.

Un golazo de Marcelo Weigandt selló 
la victoria anoche de Boca Juniors 
por 1-0 sobre Colo Colo, que permi-
tió al cuadro trasandino garantizar 
el pase a los octavos de final de la 
Copa Libertadores. En cambio, el 
representativo chileno quedó en mala 
posición, aunque todavía tiene una vida 
en el torneo internacional si consigue 
vencer a Pereira de Colombia en la 
última fecha del Grupo F.

El partido fue abierto, con dos equipos 

que siempre buscaron el gol, aunque 
el cuadro xeneize se creó las mejores 
oportunidades de convertir ante el 
portero Brayan Cortés, quien se alzó 
como la figura del último campeón 
chileno.

El equipo de Quintero, que se mostró 
nervioso en los primeros minutos, se 
fue acomodando paulatinamente al 
arco boquense, aunque sus arreme-

tidas se quedaron en insinuaciones 
o fallidos remates cuando la ocasión 
resultaba propicia.

Tras el descanso, Boca siguió man-
dando. Las buenas sensaciones del 
conjunto local continuaron hasta el 
minuto 55, cuando llegó el primer 
y único tanto del choque con una 
volea cruzada desde fuera del área 
de ‘Chelo’ Weigandt.

El gol sentó muy bien a Boca, que 
se serenó y recuperó la fluidez en su 
juego ante la consternación de los 
albos, incapaces de quitar la pelota 
al equipo porteño.

Colo Colo, que se fue desvaneciendo, 
pudo lograr la paridad a los 77’ por 
intermedio de un remate de Thompson 
que salió lamiendo la base del poste 
de Romero.

Frente a esta derrota, el representativo 
chileno tendrá una última oportunidad 
de meterse en los octavos de final en 
la próxima jornada, claro que para ello 
debe superar al deportivo Pereira  que 
se quedó con sus 7 unidades al caer 
por 1-0 ante el Monagas, contra los 
5 puntos que tiene el elenco albo.

El portero Brayan Cortés, arquero 
de Colo Colo, afirmó que, “la única 
forma de ponernos finos es trabajar. 
Se va a abrir el arco a cualquiera de 
los jugadores, seguimos confiando, 
es trabajo, convencimiento. En la 
Copa es así, se gana por detalles y 
ahí están marcando diferencia los 
equipos rivales”, declaró en la zona 
mixta de La Bombonera.

En la misma línea, valoró su regreso a 
las canchas. “Fue difícil, pero siempre 
con la confianza que iba a llegar el 
momento de jugar de nuevo”, comentó.

Carlos Rivera V. / La Serena

@eldia_cl
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AVISOs DE DEFUNCIÓN, 
agradecimientos
y condolencias

PUBLIQUE SUS

CONTACTO: PEDRO JAIME DÍAZ

E-mail: pjaime@eldia.la
Teléfono/WhatsApp: +569 84186590

El Tiempo

CHOAPA

TEMPERATURAS MÍNIMA Y MÁXIMA

Illapel

HOY  JUEVES   VIERNES

9-18 9-23 15-26 
Radiación 4

Los Vilos

HOY  JUEVES   VIERNES

10-18 10-22 16-23
Radiación 4

Río Hurtado

HOY  JUEVES   VIERNES

6-12 5-21 13-24
Radiación 4

Monte Patria

HOY  JUEVES   VIERNES

9-20 11-27 19-31
Radiación 4

Ovalle

HOY  JUEVES   VIERNES

9-21 8-27 16-31
Radiación 4

Vicuña

HOY  JUEVES   VIERNES

8-17 8-26 15-30
Radiación 4

Coquimbo

HOY  JUEVES   VIERNES

11-17 11-22 16-23
Radiación 4

La Serena

HOY  JUEVES   VIERNES

9-16 10-21 14-22
Radiación 4

HOY  JUEVES   VIERNES

8-16 8-20 14-22
Radiación 4

Canela

ELQUI LIMARÍ

02 Chilevisión 04 TVN 05 UCV TV 07 La Red 11 Mega 13 Canal 13

TV Abierta

05:45 Primera página 06:30 Contigo 
CHV Noticias AM 08:00 Contigo en 
la mañana  13:00 CHV Noticias tarde 
15:30 Contigo en directo  18:00 Todo 
por mi hija. 18.45  Pasión Prohibida 
19:30 CONMEBOL Libertadores

21.00        CHV Noticias central
22:25 El Tiempo
22:30 The Voice Chile
00:15 Pantanal

06.00 24 AM 08:00 Muy buenos días 
13:00 24 Tarde 15:00 ¿Quién se robó 
mi vida? 15:50  Hoy se habla 17.20 
Terra Nostra 18:25 Carmen Gloria a 
tu servicio
20.55 24 horas central
22:35 TV Tiempo
22:40 Todo por mi familia
23:45 Buenas noches a todos
01:00 Medianoche
01:45 TV Tiempo
02:00 Mea Culpa
03:00 El cuento del Tío 
04:00 La vida es una Lotería
05:00 Chile Conectado

05:30 Somos un plato te despierta 
06:30 MILF 08:00 A3D 12.00 Anatomía 
según Grey. 13.00  Más me late. 14.00 
Somos un plato. 15.00 La vitrina 360. 
15.30 El precio de la historia. 
21.00 Toc Show 
22.00 Me late
00.00 Toc show
02.20  La vitrina 360
02.50 El superagente 86
03.00 Me late.
05.30 Somos un plato

05 30 Swiss Nature Labs. 11.00 Antena 
3D.l   13.00 Antena 3D. 15.00 Swiss Na-
ture Labs. 15.30 Hola, Chile. 19.30 Como 
dice el dicho. 

21.00  La Rosa de Guadalupe
22.00 Mentiras verdaderas
00.30 Asi somos
02.00 Grandes mentiras
03.00 Comisario Rex
04.00 Cierre de transmisión

05:45 Meganoticias Amanece 06:30 
Meganoticias conecta 08:00 Mucho 
Gusto 13:00 Meganoticias Actualiza 
14:45 Juego De Ilusiones 16:10 Yargi 
(Repetición)16:55 La Hora De Jugar 
17:45 Olvídame Si Puedes 19:40 Como 
La Vida Misma

21:20 Meganoticias Prime
22:35 Hijos Del Desierto
23:20 Yargi
00:15 Como La Vida Misma (R)
01:00 Corazón De Madre
02:00   Corran Por Sus Vidas
03:30 Mucho Gusto Trasnoche

3x3 06:30Teletrece AM 08:00 Tu día   
13:00Teletrece tarde 14:30 El tiempo 
15.30 Betty, la fea 16:20 Yildiz 17:20 
Sorpresas del destino 18:20 Caso ce-
rrado 19:20 Qué dice Chile 

21.00 Teletrece
21:30 El tiempo
22:50 Aqui se Baila
00:40 Yo soy Betty, la fea
01:40 Tele13 Noche
02:40 Criminal Minds
03:40 No te duermas

Arnoldo Olivares Michea

MINERA ESCONDIDA LIMITADA

Participa el sensible fallecimiento de quien fuera suegro de nuestro 
compañero de labores, Gerencia Production Mine, 

señor Juan Enrique Avaria Rosso, señor:                   

Su fallecimiento acaeció ayer 6 de junio 2023, en La Serena

Expresamos a toda su familia nuestras más sentidas condolencias.

El lugar del Velatorio es José Miguel Carrera 660, San Marcos Viejo, Ovalle. 
Su funeral  se realizará mañana jueves 8 de junio en el

 Cementerio Municipal de San Marcos Viejo, Ovalle.

DEFUNCIÓN

Presidencia
Minera Escondida Limitada

Fecha 6 de junio 2023

 Enrique Juan Manuel 
Miranda Oyanadel

MINERA ESCONDIDA LIMITADA

Participa el sensible fallecimiento del  señor:                     

Quien fuera nuestro compañero de labores Perteneciente 
a la Gerencia de Production Mine y cuyo fallecimiento 

acaeció el día 5 de junio 2023.

Expresamos a toda su familia nuestras más sentidas condolencias.

Su funeral  se realizará hoy miércoles 7 de junio en el Crematorio 
de Guayacán.

 

DEFUNCIÓN

Presidencia
Minera Escondida Limitada

Fecha 6 de junio 2023

Oración
Milagrosa
Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Pide a los 
tres 

Ángeles
Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum 
plirán.
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PuzzleSudoku

F

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
Farmacia Dr. Simi Varela 
1300
OVALLE 
Farmacia Punto  Blanco. Vicu
ña Mackenna 212

SANTORAL

Claudio

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
00:08 1.13 P 
05:37 0.49 B 
12:24 1.80 P 
19:21 0.35 B

MAÑANA
01:08 1.11 P 
06:34 0.54 B 
13:19 1.74 P 
20:19 0.38 B

MareasVida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES

AMOR: Tenga cuidado ya que quien 
está a su lado no siempre estará 
dispuesto/a a aceptar sus berrin-
ches. SALUD: No deje de lado sus 
tratamientos médicos. DINERO: 
Escalar en el trabajo debe ser a base 
de esfuerzo y no de otra cosa, mu-
cho cuidado. COLOR: Lila. NÚMERO: 1.   

AMOR: No sienta temor de pedirle 
tiempo a su pareja si es que siente 
que es necesario. Hay veces que 
es importante pensar las cosas. 
SALUD: Trate de no recurrir a 
medicamentos para conciliar el 
sueño. DINERO: Las cosas irán 
resultando poco a poco. COLOR: 
Verde. NÚMERO: 10.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: No tenga miedo de darse la 
vuelta y seguir su camino si es que 
nota que la otra persona no valora 
su entrega. SALUD: Ojo con los anal-
gésicos y el daño que le provocan en 
el hígado. DINERO: Debe barajarse 
mejor con los recursos que le han 
quedado. COLOR: Anaranjado. NÚ-
MERO: 17.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: No es bueno pedir a los 
demás, cosas que usted no haría por 
otra persona. SALUD: Cuidado con 
exponerse a los contagios en esta 
pandemia que nos está afectando 
a todos. DINERO: Tenga cuidado 
con sufrir pérdidas en lo monetario. 
COLOR: Blanco. NÚMERO: 38.

AMOR: No deje que la gente le haga 
daño, es usted quien debe defen-
derse. SALUD: Apóyese también en 
los remedios naturales para hacer 
frente a sus dolencias. DINERO: Ojo 
con despilfarrar tantos recursos 
ya que estamos en tiempo donde 
hay que cuidar el dinero. COLOR: 
Amarillo. NÚMERO: 11.

AMOR: Puede salir más fácilmente 
del atolladero si es que trata de 
hacer a los suyos partícipes de sus 
problemas. SALUD: Tenga un com-
portamiento más responsable en lo 
que es salud. DINERO: Aunque las 
cosas se vean complejas usted no 
debe perder la esperanza. COLOR: 
Burdeos. NÚMERO: 4.  

AMOR: Es difícil buscar pareja, pero 
no imposible si es que usted se las 
ingenia. SALUD: Procure controlar 
la ingesta de alcohol o puede tener 
problemas más adelante. DINERO: 
No siga sumando deudas a las que 
ya tiene en este momento. COLOR: 
Rojo. NÚMERO: 9.

AMOR: Tenga cuidado con perder 
lo que tiene por ponerse a ocultar 
cosas a esa persona. SALUD: Ten-
ga cuidado con exponerse dema-
siado a la pantalla del computador 
producto. Descanse un poco la 
vista. DINERO: Guarde todo lo extra 
que ingrese. COLOR: Marengo. 
NÚMERO: 8.

AMOR: Llorar sobre lo que no 
resultó no vale la pena, más vale 
levantarse y continuar con su 
vida de la mejor manera posible. 
SALUD: Las secuelas del estrés se 
van haciendo notar. DINERO: Apó-
yese en su Red de contactos para 
poder encontrar una nueva fuente 
laboral. COLOR: Café. NÚMERO: 14.

AMOR: Si sede ante los coqueteos 
de esa persona terminará come-
tiendo un grave error que lamen-
tará después. SALUD: Procure 
descansar un poco más. DINERO: 
Aproveche el tiempo y busque la 
posibilidad de capacitarse, aunque 
sea de forma virtual. COLOR: Ma-
genta. NÚMERO: 5.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: Es importante que su 
pareja también se dé cuenta 
de que usted ha podido hacer 
un mea culpa y reconocer sus 
errores. SALUD: Cuidado con los 
problemas neurálgicos. DINERO: 
Sería ideal que trate de adelantar 
algunas tareas. COLOR: Gris. 
NÚMERO: 6.

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: Puede terminar perdiendo 
más de lo que cree si es que no 
expresa todo lo que hay en su 
corazón. No sea terco/a.  SALUD: 
Alimente su espíritu realizando 
buenas obras para con el prójimo. 
DINERO: Su situación estará esta-
ble y controlada. COLOR: Calipso. 
NÚMERO: 27.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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Ecoterapia: sanarse en 
unión con la naturaleza

COMUNIÓN ENTRE HOMBRE Y TIERRA

La ecoterapia está al alcance de muchas personas. Sólo es cuestión de sumergirse en el 
medio natural. 

EFE

Caminar en un bosque, abrazar un árbol o “escuchar” 
un río pueden ser de gran ayuda para sanar la mente 

y mejorar el cuerpo, explica un reconocido atleta 
americano, que conoce bien las virtudes y la diversidad 

de la “terapia de la Tierra”, porque la practica desde hace 
años, aunque sin saber que tenía ese nombre.

La Ecoterapia se viene utilizando 
en algunas residencias de mayores, y 
centros sanitarios, de salud mental o 
de asistencia a la juventud, para com-
plementar las técnicas psicológicas y 
psiquiátricas convencionales, aunque 
según sus seguidores también ofrece 
numerosas ventajas a nivel físico. 

Actividades como caminar por un 
bosque, abrazar un árbol o escuchar 
el sonido de un río pueden ser de 
ayuda tanto para curar la mente de 
las personas como para beneficiar 
su cuerpo, argumentan. 

La también denominada “terapia 
verde” o “terapia centrada en la Tierra” 
agrupa a un conjunto de técnicas 
terapéuticas, que parten de la base 
de que el ser humano forma parte de 
una red de vida planetaria y que lo 
ponen en contacto con la naturaleza 
de distintas maneras, para ayudar a 
sanar problemas de la mente muy 
generalizados como ansiedad, de-
presión y estrés.

Algunas técnicas de este método 
de medicina complementaria son 
los ‘baños de bosque’ (inmersión 
en entornos forestales), la ‘conexión 
con la tierra’ (hacer que el cuerpo 
toque la tierra, caminando descalzo 
sobre la hierba o la playa) y otras 
actividades como hacer senderismo, 
escalar montañas, sentarse junto al 
río, contemplar el mar o meditar en 
entornos naturales.

Santos Gabriel Rueda, atleta oficial 
y embajador del fabricante de ropa 
deportiva Columbia (www.columbia.
com), conoce la  Ecoterapia de primera 
mano porque la aplica en su día a día. 

 

CARRERAS EN LA MONTAÑA

Este joven deportista e ingeniero 
nuclear también conocido como ‘Saga’ 
Rueda (http://sagarueda.com), nació 
en El Candado, un paraje rural en 
Orán (provincia de Salta, en el norte 
de Argentina), y comenzó a correr 
en 2012, con el objetivo de mejorar 
la salud y lograr un equilibrio físico 
y mental. 

Rueda ha sido top 10, mejor ameri-
cano en el Ultra Trail Du Mont Blanc 
(UTMB), ha representado a su país en 
3 mundiales de Ultra Trail o ultrafondo 
(carreras de montaña de más de 42 
kilómetros de recorrido, y ha sido 

campeón absoluto en cinco edicio-
nes consecutivas de la carrera más 
técnica de Argentina: la ‘4 Refugios 
Nonstop de 45 kilómetros’. 

Explica que su viaje de conexión 
con la naturaleza comenzó con su 
primer paso de vida, ya que nació 
en un paraje natural. 

“No teníamos electricidad, agua 
potable ni internet, pero si teníamos 
mucha naturaleza a nuestro alrede-
dor, como unos inmensos bosques 
verdes que no tenían fin”, recuerda.

“Los primeros años de mi vida no 
había otra existencia que la de es-
tar conectado con la naturaleza. 
Comíamos de lo que sembrábamos 
en temporada. También pescába-
mos en un río que pasaba cerca 
de nuestra pequeña villa de pocas 
familias”, evoca. 

“Creo que nací en la naturaleza, 
crecí con ella y desde un principio 
sentí que era parte de ella. Después 
la vida hizo que busque una profe-
sión y me alejara de la naturaleza 
para buscar nuevas experiencias en 
grandes ciudades, primero en mi país  
y ahora en Málaga (España), donde 
vivo”, señala a EFE.

UNA VIDA EN EL MUNDO NATURAL

Explica que en la zona calurosa del 
norte argentino donde nació hay una 
naturaleza única con abundancia de 
seres vivos, animales y plantas. 

Después vivió en el sur del país, 
en la Patagonia, concretamente en 
Bariloche, una localidad de lagos y 
montañas nevadas, también con mu-
cha naturaleza, pero con un clima frío 
y condiciones más extremas, donde 
recorrió elevaciones remotas y apenas 
exploradas, según comenta. 

Rueda afirma que mantiene esa sen-
sación de pertenencia a la naturaleza 
y siente un vínculo de amor y cuidado 
único por su personal forma de contacto 
con dicha naturaleza, consistente en 
transitar por las montañas, ya sea 
corriendo o caminando, durante lo 
cual “recibe mucha paz”.

Señala que cuando está en contacto 
con la naturaleza experimenta una 
conexión especial con su ser interior 
y con la vida, en la que su mente y su 
propia alma se unen para estar en paz 
consigo mismo y su entorno.

Ese “momento único y especial de 
conexión” lo suele hallar cuando sale 

a caminar sin un reloj para medir la 
velocidad o la distancia, y cuando me 
detiene en alguna cumbre mirando el 
horizonte o se sienta al borde de un 
mar, lago o río, describe. 

“Sentir el agua correr es uno de los 
sonidos más especiales, que me aportan 
una paz especial. En Málaga muchas 
tardes bajo al mar a sentarme en la 
arena mientras observo y escucho 
el sonido del agua. Ver y sentir a la 
naturaleza te da esa sensación de paz 
y gratitud a la vida y a lo que hemos 
sido y nos ayuda a impulsarnos hacía 
donde queremos ir”, señala Rueda.

Explica que su vida “dedicada al 
senderismo, las carreras y las ex-
cursiones al aire libre” no sólo le han 
ayudado a combatir alguna dificultad 
emocional, física o psicológica, y a 
afrontar las exigencias de sus estudios 
universitarios, sino además a mejorar 
su estado físico, mantener a raya el 
aumento de peso y salir de su zona 
de confort mental. 

Rueda considera que cada uno de 
nosotros puede encontrar su forma 
particular de tener ese momento consigo 
mismo, y que, a medida que contacta 
con la naturaleza con más frecuencia, 
va desarrollando mejores formas de 
establecer esa conexión especial.

Curiosamente, este atleta ha prac-
ticado la Ecoterapia durante toda su 
vida aunque sin darse cuenta de ello 
ni conocerla con ese nombre. 

“Es una forma de recibir ayuda de 
la naturaleza para estar bien con uno 
mismo, sobre todo cuando no encon-
tramos esa ayuda en otros lugares o 
entornos”, explica. 

Señala que la Ecoterapia representa 
mucho en su vida, pues, prácticamente, 
“no hay un día en el que no haya estado 
al menos unos minutos admirando las 
montañas, los árboles, el sonido de las 
aves, los ríos o el mar”. 

“Creo que todos necesitamos una 
dosis diaria de naturaleza para poder 
afrontar un día cargado de actividades, 
ya sea en el ámbito laboral, personal 
o familiar”, recalca.

Rueda recomienda a todas las per-
sonas, sin importar su edad, que in-
tenten salir y recorrer algún sendero, 
preferiblemente que tenga un río o 
arroyo a un costado. 

“Caminar bajo los árboles o sentarse 
en alguna cumbre son cosas que llenan 
el alma, sin olvidar que para andar con 
confort y seguridad por la montaña hay 
que estar preparado y equiparse con 
el material, ropa y calzado deportivo 
adecuados”, finaliza.

Efe / Internacional

@eldia_cl
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